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ǘто арт-резиденȲия
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РАМИЛЬ АХМЕРОВ
мастер энергоцеха, АТЗ
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ǒпаǲибо вам
за Ǯаше ǲегоǥǮя

ǒколько человек уȴло на ǵронт из городов�
в которыǶ сегодня работаȺт заводы ǏǍǋ
>4 000 

стĴаıиц воспоĬинаний Ħителей 
блокадного ċенинграда записали
в свое вреĬя Ąаниил ăранин и Алесь 
АдаĬовиķ� Собранный иĬи Ĭатериал
лег в основу «āлокадной книги»� Сегодня 
Ľто произведение входит в ķисло
��� книг
 рекоĬендованных ĸкольникаĬ 
для саĬостоятельного ķтения�

ǔȳу доȳереǪ 
порȻдоȳноǲти

и ȳеǲтноǲти� уваǧениȺ 
к ǲеǢе и к ǲтарȴим� 
ǲтремлениȺ
к ǲаморазвитиȺ�

 čакануне � Мая сотрудники ĎМĊ вĬесте со всей 
Đоссией вспоĬинаľт лľдей
 подаривĸих наĸей 
стране ďобеду
 а всеĬ наĬ b Ħизнь

ПОБЕДА
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Когǥа роботы буǥут
¡вкалывать� вмеǲто человека?

ТеǶнологии будуȵего
приǶодят на производство

  Челябинск  230 000

  Чусовой  26 000

  Альметьевск  18 640

  Благовещенск  11 317

  Выкса  10 000
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 В 2018 году по улицам городов ОМК в составе «Бессмертного полка» прошли более 100 тысяч человек © АРХИВ ОМК

ǅорогие друзȸȻ�

9 Мая – главная дата в календаре. 
Каждый год этот праздник неизменно 
объединяет наше общество. У каждой 
семьи в России есть свои истории, свя-
занные с Великой Отечественной вой-
ной, и в День Победы мы вспоминаем 
эти истории со смешанными чувства-
ми – печали и радости.

Свои истории есть и у Объединенной 
металлургической компании. В годы вой-
ны сотрудники заводов в Выксе, Чусовом, 
Благовещенске делали все, чтобы обеспе-
чить фронтовиков надежной боевой тех-
никой: производили броневую сталь, из-
готавливали детали машин и боеприпа-
сы, собирали деньги на строительство са-
молетов и танков. В это время их земляки 
выходили на поля сражений – бок о бок 
с товарищами из других городов, в том 
числе из тех, в которых сегодня действу-
ют предприятия ОМК. Многие из солдат, 
увы, не вернулись домой – но остались 
навсегда в нашей памяти.

А сейчас в компании работают дети и 
внуки героев – ветеранов войны и труже-
ников тыла. Да и все мы в каком-то смыс-
ле дети Победы. Закончись война по-дру-
гому – никого из нас не было бы на этой 
земле; не было бы ни нашей страны, ни 
нашего народа, ни наших детей.

В свое время Георгий Жуков произ-
нес пророческие слова: «Народ, пере-
живший однажды большие испытания, 
будет и впредь черпать силы в этой По-
беде». И действительно, на протяжении 
всех лет, прошедших с 9 мая 1945 года, 
память об этом событии поддерживает 
и вдохновляет нас. 

Спасибо всем ветеранам, которые 
внесли свой вклад в Великую Победу! 
Низкий поклон от всех людей, у кото-
рых благодаря вам есть будущее!

ПРАЗДНИК

Ćсеħо
295 957
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ОБСУЖДЕНИЕ    ĎаĮ ваļеĭ сеİŀи Įосıķласŀ воĭıа�

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

ǂуǥем ǧить
Ċак воспоĬинания делаľт лľдей 
бессĬертныĬи�

ǃ нашем семейном альбоме 
есть пара старых фотогра-
фий. На одной – моя ба-

бушка Вера Васильевна и ее пер-
вый муж, Михаил Федорович Оша-
ев. На другой – мой дедушка, Де-
мид Ефремович Мягков, второй 
муж бабушки и старший брат ее 
первого мужа. Так сложно войны 
тасуют судьбы... Гвардии сержант 
Ошаев погиб в 1943 году под ста-
ницей Крымской в Краснодарском 
крае, оставив жену, трудившуюся в 
тылу, молодой вдовой. Гвардии ря-
довой Мягков дошел до Кенигсбер-
га, был контужен, но вернул-
ся домой – с медалью «За от-
вагу» и орденом Красной 
Звезды. Эти награды хранят-
ся в нашей семье как одна из 
самых больших ценностей. 
Третий брат, Егор Ошаев, то-
же ушел на фронт; он умер от 
ран вскоре после войны.

Война действительно затрону-
ла каждую семью в нашей стра-
не. И осталась в каждой семье па-
мятью о родных, которые внесли 
свой вклад – воинский или трудо-
вой – в приближение долгождан-
ной Победы.

Самым молодым фронтовикам 
сегодня за девяносто. Поколе-
ние героев стремительно уходит, 
а мы, кажется, только в послед-
ние годы начинаем понимать всю 
ценность памяти об их подвиге. 
Сами ветераны далеко не всег-
да охотно рассказывали о пере-
житом, предпочитая не вспоми-
нать о страшном – и уберегать от 
страшного детей и внуков. Един-
ственные воспоминания о 1940-х, 
которыми мой дед делился со сво-
ими родными, были связаны не 

с войной, а с Победой. В тот май-
ский день, когда объявили о капи-
туляции Германии, он прыгал от 
радости и кричал: «Я живой!» 

Об остальном мы узнали из ар-
хивов уже после его смерти: спа-
сибо современным технологиям – 
и энтузиастам, оцифровавшим до-
кументы с информацией об участ-
никах войны и выложившим эти 
данные в Интернет. В приказе по 
326-му гвардейскому стрелково-
му полку, опубликованном на сай-
те «Подвиг народа» (podvignaroda.
ru), прочитали, что Демид Мягков 
был награжден «за смелые и реши-
тельные действия» в сражениях за 
Киркенес. «Исполняя обязанно-
сти санитара, за время боевых дей-
ствий под огнем противника ока-
зал первую помощь 15 красноар-
мейцам и 6 сержантам и вынес их 
с поля боя вместе с оружием», – на-
писано на пожелтевших от време-
ни страницах.

Из таких же оцифрованных до-
кументов узнали и о судьбе Ми-
хаила Ошаева: база данных «Ме-
мориал» (obd-memorial.ru) содер-
жит данные о погибших воинах. 
А преж де за все послевоенные го-
ды до бабушки дошла только одна 
весть от погибшего уже первого 
мужа: он на пару секунд мелькнул 
в кадре документального фильма 
о войне. Узнать больше о его судь-
бе было негде.

 Хорошо, что сегодня мы зна-
ем хотя бы это немногое. И хоро-
шо, что мы – все мы, всей страной 
(и не одной), – помним и не соби-
раемся забывать. Кто-то сказал: 
человек жив, пока о нем помнят. 
И если это так, то ветераны не ухо-
дят – они остаются в бессмертии. А 
нам остается жизнь, которую они 
нам подарили. Спасибо!

АНАТОЛИЙ
СЕМЕЙСКИЙ

электромонтер, ЧМЗ

 Мой дед, Николай Петрович Фе-
октистов, прошел всю войну, был ра-
нен, но выжил и вернулся домой, в 
село под Казанью. После войны у них 
с бабушкой родилась моя мама, а по-
том семья переехала в Чусовой. Дед 
еще много лет работал экскаватор-
щиком на ЧМЗ. Николай Петрович 
ушел из жизни в 2007 году. Я благо-
дарен деду, горжусь тем, что есть и 
его вклад в нашей Победе. Он много 
сделал, чтобы мы сегодня спокойно 
жили и трудились в своей стране.

ГАЛИНА
ГОНТАРЕВА

оператор ЭВМ, БАЗ

 Мой дед, Курбан Мухамедьяно-
вич, был старшим сержантом, слу-
жил в кавалерии, в 1944 году полу-
чил ранение в плечо и был госпита-
лизирован. Он прожил много лет 
с осколком от пули. Дедушка ушел 
от нас на 81-м году жизни, воспитав 
семь дочерей. Он всегда уберегал 
свою семью от тяжелых историй 
про войну. Мои дети, правнучки Кур-
бана Мухамедьяновича, помнят его, 
и каждый год мы принимаем участие 
в шествии «Бессметного полка».

ЭДУАРД
МИШКЕВИЧ

ведущий специалист по охране труда, 
ВМЗ

 Оба моих деда пережили войну. 
Один оставался в Выксе, работал 
в пожарной бригаде. А другой про-
шел всю войну – с 1941 года до По-
беды. Был командиром пулеметного 
звена, награжден орденами и меда-
лями. С полей сражений он принес 
в себе девять осколков. Дед Степан 
рассказывал мне о сражениях, о том, 
как было тяжело и страшно. Мы хра-
ним его награды, показываем их де-
тям. Мой сын пройдет в «Бессмерт-
ном полку» с его портретом.

КИРИЛЛ
ГРИЦАЙ

специалист отдела по МТО,
«Трубодеталь»

 Наша семья до 1941 года жила 
на Украине. А потому трагические 
события тех лет коснулись нас са-
мым непосредственным образом. 
В первые месяцы Великой Отече-
ственной войны наступление фа-
шистов на нашу страну оказалось 
стремительным. И с Украины 
спешно эвакуировали всех мир-
ных жителей сюда, на Южный 
Урал. Но некоторые из родных по-
пали в плен, в том числе и мой 
прадед. 

СЕРГЕЙ
АБРАМОВ

специалист по сбыту, АТЗ

 Правду говорят: эта война не обо-
шла стороной ни одну семью в нашей 
стране. Мой прадед, отец бабушки по 
материнской линии, Владимир 
Горшков, сражался под Сталингра-
дом, погиб. В 1942 году погиб и стар-
ший брат деда со стороны отца, Иван 
Абрамов. Добровольцем ушел на 
фронт с первого курса училища. Ему 
было 20 лет. У прабабушки муж про-
пал без вести. К великому сожале-
нию, не видел ни одного своего род-
ственника, вернувшегося с войны.

 Единственные воспоминания
о 1940-х, которыми мой дед 
делился со своими родными, 
были связаны не с войной,
а с Победой.

Ǆолоǲа из ǌеǮиǮграǥа
Đабоķий завода «Трубодеталь» принял уķастие в ķтениях
«āлокадной книги»

ПАМЯТЬ

Светлана Кулагина
Челябинск

Ǎ аляр участка окраски и упаковки 
Владимир Сотников вместе с други-
ми жителями Челябинска присоеди-

нился к проекту областной универсальной науч-
ной библиотеки. Участники зачитывали фраг-
менты из произведения Даниила Гранина и Але-
ся Адамовича. К слову, в этом году Гранину ис-
полнилось бы 100 лет, и инициатива была посвя-
щена юбилею писателя.

– 27 января в России отмечали важную дату – 
75-летие полного освобождения советскими 
вой сками Ленинграда от фашистской блокады. 
В честь этого события наша библиотека предста-
вила проект «Блокадная книга: вечное эхо воспо-
минаний», в котором приняли участие студенты, 
рабочие, деятели науки, культуры и журналисты 
региона. В какой-то мере этот проект стал про-
должением документального фильма Алексан-
дра Сокурова «Читаем блокадную книгу», снято-
го в 2009 году, – рассказала директор библиоте-
ки Наталья Диская. 

Напомним, «Блокадная книга» рассказывает 
о муках осажденного фашистскими войсками 
Ленинграда, о героизме его жителей, о страда-
ниях и мужестве, о любви и ненависти, о смер-
ти и бессмертии. Произведение, основанное на 
интервью с очевидцами, документах, письмах, 
остается одним из подлинных свидетельств бло-
кадных лет. 

В 2013 году «Блокадная книга» была переизда-
на и рекомендована школьникам в числе ста про-
изведений для обязательного самостоятельного 
прочтения.

200 ĴассĮаīов ǧителей ǌенинграда
выслуȴали ǅаниил Ǆранин и ǁлесь ǁдамович
для подготовки «Блокадной книги». Ǐбȵий обȶем
собранного материала превысил � тысячи страниȲ.

 КОММЕНТАРИЙ
СОТРУДНИКА

ВЛАДИМИР СОТНИКОВ
участник проекта «Блокадная книга:
вечное эхо воспоминаний»

Меня с городом на Неве связывают 
рассказы отца моего отчима. В 17 лет, 
приписав себе год, он ушел на фронт, 
защищал Ленинград от фашистов. 
В одном из боев потерял ногу, лежал 
в госпитале вплоть до снятия блокады. 
Рассказывал, что творилось в осаж-
денном городе… Сам он был очень 
сильный духом человек! То поколение 
– люди из металла, только они могли 
выстоять в войне. А потом я сам слу-
жил на флоте в Санкт-Петербурге. Это 
самый красивый город на Земле, 
по-моему. Только у людей сейчас не 
связываются в голове блокадный Ле-
нинград и нынешний красавец-город. 
«Блокадная книга» произвела на меня 
сильнейшее впечатление. Даже тот не-
большой фрагмент, который я прочел, 
вызвал бурю эмоций. Это не простой 
литературный текст, не вымысел, а жи-
вые голоса людей, жителей блокадно-
го города.

 КСТАТИ

Война породнила Челябинск и Ленинград. Че-
лябинский тракторный завод, объединенный 
с эвакуированным ленинградским Кировским 
заводом, превратился в Танкоград, давший 
фронту 18 тысяч танков. На заводе разработа-
ли и поставили на серийное производство 
13 типов боевых машин и шесть видов танко-
вых двигателей. За 33 дня ЧТЗ наладил выпуск 
танка Т-34, за 25 дней – самоходки СУ-152, 
за 56 дней – танка ИС-2.

© АРХИВ ОМК

ОЛЬГА
ШАЛАЕВА

главный 
редактор газеты
«Территория 
ОМК»
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КОРОТКО О РАЗНОМ

ǅата

ВСТРЕЧА    7 мая управляющий 
директор Выксунского металлур-
гического завода Александр Ба-
рыков приехал к Елене Федоровне 
Мольковой, участнице Великой 
Отечественной войны. Он поздра-
вил ветерана с Днем Победы и 
вручил подарок. Елена Федоровна 
показала руководителю завода 
фотоальбом, вспомнила о воен-
ном времени и годах работы 
на ВМЗ. С 1942 года она служила 
в частях ПВО, а закончила вой-
ну в частях 1-го Белорусского 
фронта. Трудовой стаж ветерана 
на заводе – 47 лет. Напомним, 
накануне 9 Мая выксунских вете-
ранов традиционно поздравляют 
руководители завода и админи-
страции округа.

Произвоǥǲтво

СОТРУДНИЧЕСТВО    Литейно-про-
катный комплекс ВМЗ увеличит 
объем поставок металлопрока-
та на Альметьевский трубный 
завод. Такое предложение 
возникло во время диалога 
управляющего директора АТЗ 
Александра Токарева и управля-
ющего директора ВМЗ Алексан-
дра Барыкова, встретившихся в 
Альметьевске в рамках работы 
Клуба директоров компании 
(новость об этом читайте выше 
на третьей странице). Руковод-
ство ОМК уже одобрило иници-
ативу. Предполагается, что гиб-
кая система поставок и высокое 
качество проката ЛПК позволят 
АТЗ повысить конкурентоспо-
собность своей продукции.

Ǐбȵеǲтво

ЭКСПЕРТИЗА    Вчера, 7 мая, 
на Благовещенском арматурном 
заводе состоялось заседание экс-
пертной комиссии, определившей 
победителей программы «Начни 
свое дело». В ее работе принима-
ли участие управляющий дирек-
тор предприятия Александр Аста-
хов, руководитель направления 
по КСО компании Ольга Мироно-
ва, а также представители органов 
власти и структур поддержки со-
циального предпринимательства. 
Всего поступило 38 заявок, экс-
перты отобрали 13 проектов, ко-
торые получат гранты в размере 
до 200 тысяч рублей. Имена побе-
дителей объявят в конце мая 
в рамках республиканской Недели 
предпринимательства.

Ǟкология

КОНКУРС    Управляющий дирек-
тор Чусовского металлургиче-
ского завода Владимир Кирзнер 
возглавил конкурсную комис-
сию смотра-конкурса «Завод 
в гармонии с природой». В этом 
году конкурс пройдет в 17-й раз 
и будет посвящен 140-летию 
предприятия. Летом работни-
ки ЧМЗ благоустроят и озеле-
нят территории цехов, проведут 
природоохранные мероприя-
тия. Для создания композиций 
предлагается использовать под-
ручные материалы, однолет-
ние и многолетние растения, 
декоративные кустарники и де-
ревья. Конкурсная комиссия 
оценит творения заводчан в ав-
густе.

ПоколеǮие

АКЦИЯ    Управляющий директор 
БАЗ Александр Астахов привет-
ствовал участников инициативы 
«Неделя без турникетов». Пред-
приятие в этом году вновь при-
соединилось к всероссийской ак-
ции и открыло двери для школь-
ников и студентов Благовещен-
ска. На протяжении недели на за-
воде проходили профориентаци-
онные экскурсии. «Нет больше-
го счастья для человека, чем най-
ти любимую профессию и стать 
в ней успешным. «Неделя без 
турникетов» проводится дваж-
ды в год, объединяет молодеж-
ные инициативы и помогает по-
вышать престиж рабочих и инже-
нерных профессий в России», – 
сказал Александр Астахов.

ǉǮтеллект без коǮǵликтов
ĎМĊ полуķила награду бизнес-ĴоруĬа S�- за проект в сĴере 
ĽконоĬиķеской безопасности

ТЕХНОЛОГИЯ

Анна Андреева
Москва

ǂ изнес-форум SAP в СНГ прошел в кон-
це апреля в Москве. Это ежегодное 
масштабное мероприятие, на котором 

встречаются партнеры и эксперты компании. 
Участники форума рассказывают коллегам о 
технологических решениях, которые помогают 
им строить и развивать действительно интел-
лектуальные предприятия. Специалисты SAP 
продемонстрировали свои последние разработ-
ки и обновленные версии ключевых ИТ-реше-
ний, а представители компаний-партнеров под-
готовили кейсы из своей профессиональной 
практики.

Дмитрий Балабанов, начальник управления по 
интеллектуальным системам защиты ОМК, расска-
зал о проекте «Контроль конфликтов полномочий, 
оптимизация процессов управления ролями и пре-
доставления доступа на базе решения SAP GRC AC», 
который реализуется в компании. Участники фору-
ма высоко оценили масштаб работы и ее качество. 
А организаторы отметили проект ОМК наградой 
«За развитие в корпоративной безопасности интел-
лектуальных методов сохранности активов».

– Проект очень интересный и одновремен-
но сложный. Тем ценнее успех, которого достиг-
ла наша команда, – сказал Игорь Савцов, дирек-
тор по информационным технологиям ОМК. – 
Автоматизация таких нетривиальных моментов, 
как управление рисками конфликтов полномо-
чий, говорит о высокой степени зрелости нашей 
компании и о том, что процессы управления у нас 
успешно работают.

 БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

  Александр Кузьмин окончил Ниже-
городский государственный техниче-
ский университет по специальности 
«Технологические машины и обору-
дование», а также прошел обучение 
по программе МВА в Московском 
институте стали и сплавов.

  Трудовую деятельность на ВМЗ на-
чал в 2006 году ведущим инжене-
ром-технологом службы главного 
сварщика, работал главным сварщи-
ком, начальником технического отде-

ла трубного производства техниче-
ской дирекции. С 2010 года занима-
ет руководящие должности в ДТБД: 
заместитель начальника комплекса 
по технологии и качеству, технолог 
комплекса, начальник управления 
по технологии и качеству, директор 
по технологии и развитию. 

  В 2007 году Александр Кузьмин 
стал соискателем премии Фонда 
имени Ивана и Андрея Баташевых в 
номинации «Лучший трубник».

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

ДМИТРИЙ СЕРОВ
директор по безопасности ОМК

 В компании развиваются автоматизированные 
и интеллектуальные методы обеспечения экономиче-
ской безопасности. Проект, который мы представили 
на форуме SAP, направлен на защиту активов с помо-
щью контроля рисков конфликтов полномочий. 

Такой конфликт возникает, когда у одного сотруд-
ника появляется возможность единолично прини-

мать решения, связанные с активами компании. 
Например, если у одного сотрудника будут полномо-
чия на ввод данных и о фактически подсчитанном 
количестве ТМЦ по результатам инвентаризации, и 
о движении материалов по складу, то у него появит-
ся возможность не отразить недостачу и скрыть хи-
щение.  А благодаря реализации проекта исключа-
ется возможность совершать неправомерные дей-
ствия с активами предприятия – как умышленно, 
так и в результате ошибки. 

ēĴиеĹали с советаİи

ТРАДИЦИЯ

Сергей Дмитриев
Альметьевск

Руководители всех 
предприятий ОМК собрались на 
Альметьевском трубном заводе.

25 апреля в Альметьевске про-
шла встреча Клуба директоров 
ОМК. Принимал гостей управля-
ющий директор АТЗ Александр 
Токарев. На предприятие при-
ехали его коллеги с четырех дру-
гих заводов: Александр Барыков 
с ВМЗ, Евгений Баранов с «Тру-

бодетали», Владимир Кирзнер с 
ЧМЗ и Александр Астахов с БАЗ. К 
управляющим директорам присо-
единились директор по админи-
стративным вопросам ВМЗ Кон-
стантин Каддо, директор диви-
зиона нефтегазопроводных труб 
ВМЗ Олег Федотов и директор ди-
визиона труб большого диаметра 
ВМЗ Александр Кузьмин.

Руководители побывали в цехах 
АТЗ и на месте познакомились с 
производственными процессами 
завода. Директора отметили чис-
тоту на участках и хорошую визуа-
лизацию на предприятии, а также 
дали свои рекомендации о даль-
нейших улучшениях.

ćлавıĿĭ по ĥолŀļоİķ ĨиаİетĴķ

Новым директором ДТБД
стал сотрудник дивизиона.

ПЕРСОНАЛ

Валентина Морозова
Выкса

30 апреля управляющий дирек-
тор Выксунского металлургиче-
ского завода Александр Барыков 
представил руководителям пред-
приятия Александра Кузьмина в 
качестве директора дивизиона 
труб большого диаметра. Назна-
чение состоялось в апреле. 

– Позиция директора дивизиона 
– одна из ключевых на нашем за-
воде и в компании. Перед Алексан-
дром Алексеевичем стоят серьез-
ные цели в сфере производствен-

ной безопасности, снижения бра-
ка, уменьшения затрат, освоения 
новых видов продукции, развития 
малых инициативных групп, при-
влечения сотрудников к здорово-
му образу жизни. Уверен, сообща 
мы их достигнем, – сказал Алек-
сандр Барыков.

Напомним, в составе дивизио-
на работают четвертый трубный 
цех, металлургический комплекс 
стан-5000, цех антикоррозионно-
го покрытия труб. Евгений Бара-
нов, ранее возглавлявший ДТБД, 
в начале 2019 года стал управляю-
щим директором «Трубодетали».

>6 тĿсŃĻ ķĻастıиĮов 
собрал бизнес-ǵорум S!0 в ǒǎǄ в апреле ���� года. 
Ǒуководители и спеȲиалисты более чем тысячи 
компаний обсудили развитие ǉТ-теǶнологий.



ИДЕЯ

Н авигаторы программы «ТОП-2» во вре-
мя обсуждения гипотез по оптимиза-
ции процессов нередко слышат от со-

трудников и руководителей компании: «Ну это 
прямо космос!» Предлагаемые решения зача-
стую кажутся фантастичными и нереализуемы-
ми, а новые инструменты и подходы вызывают 
недоверие.

Ǒоботы повǲюǥу
Мы до сих пор с опаской относимся к исполь-

зованию новых инструментов на производстве. 
И, сами того не замечая, уже давно активно при-
меняем их в повседневной жизни. Примеры ма-
шинного зрения – идентификация товара на кас-
сах супермаркетов по штрихкодам, автоматиче-
ское определение человека на фото в социальных 
сетях и разблокировка сотового телефона по от-
печатку пальца. 

Искусственный интеллект давно использует-
ся в авиации. Мало кто задумывается, что зна-
чительное количество полетов выполняется с 
использованием автопилота. А путешествуя по 
наземным дорогам, мы полагаемся на систе-
мы навигации, которые строят оптимальные 
маршруты с учетом пробок, объездов и плат-
ных дорог.

Даже покупая кофе или шоколадку в торговом 
автомате, мы напрямую сталкиваемся с роботами. 
По вашему запросу автомат приготовит выбран-
ный сорт кофе и добавит необходимое количество 
сахара, а также получит деньги и выдаст сдачу.

Конечно, при слове «робот» наш мозг до сих 
пор рисует образ металлического человека со 
сложной механикой и невероятными возмож-
ностями. Однако несколько лет назад в запад-
ных странах начали уверенно внедрять техно-
логии программной роботизации. Это не физи-
ческий робот, а программное обеспечение, спо-
собное имитировать действия пользователя по 

работе с компьютером и различными програм-
мами. 

Именно на этой технологии мы заострили вни-
мание в рамках программы «ТОП-2» – как на од-
ном из инструментов, который возможно приме-
нить на предприятии для повышения производи-
тельности. 

ǒвобоǥа от рутиǮы
Что же такое программная роботизация? Это 

автоматическое выполнение задач компьютер-
ной программой, которая производит определен-
ные действия по заданным сценариям. Как прави-
ло, роботы выполняют вместо людей стандартные 
и повторяющиеся операции. Это позволяет сокра-
тить время и расходы, а также освобождает работ-
ников от трудоемких и однотипных задач.

Например, роботам поручают ввод, обработ-
ку и преобразование больших объемов данных, 
формирование отчетов и проверку информации. 
Следующим шагом в их развитии должно стать 
распознавание речи и текста, самообучение.

Внедрение программных роботов способно зна-
чительно усовершенствовать работу предприя-
тий: они снижают количество ошибок при реше-
нии задач, сокращают затраты на рутинные опе-
рации, ускоряют их выполнение, позволяя сотруд-
никам фокусироваться на проблемах, требующих 
интеллектуальной и творческой деятельности.

Крупные российские компании начали актив-
но использовать программную роботизацию в 
середине 2017 года и к настоящему времени убе-
дились в целесообразности этой технологии. 

Команда, в которую вошли сотрудники дирек-
ции по информационным технологиям ВМЗ, на-
вигаторы и эксперты программы «ТОП-2», про-
вела предварительное обследование части про-
цессов компании. Оно показало, что технология 
RPA применима на предприятии и в компании в 
целом. Сейчас сотрудники ДИТ ВМЗ активно из-
учают процессы, программные платформы для 
создания роботов, а также разрабатывают пилот-
ных роботов, которые наглядно продемонстри-
руют эффективность технологии для ОМК.
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ǍенȻȺт мир каǧдыǪ год
Завод «Трубодеталь» назвали одниĬ из луķĸих 
работодателей Челябинской области

ОБЩЕСТВО

Светлана Кулагина
Челябинск

В регионе подвели итоги кон-
курса социальных достижений 
«Меняющие мир». Законодатель-
ное собрание Челябинской облас-
ти, ставшее организатором кон-
курса, отметило предприятие ОМК 
в номинации «Лучший работода-
тель». Оценивая участников, экс-
перты уделяли внимание таким 
показателям, как размер средней 
заработной платы, количество соз-
данных рабочих мест, количество 
сотрудников, прошедших обуче-
ние, и объем средств, выделенных 
на реализацию социальных про-
грамм.

Напомним, особое внимание 
«Трубодеталь» уделяет поддерж-
ке корпоративного волонтерства. 
Работники организуют благотво-
рительные и социальные акции 
под эгидой благотворительного 
фонда «ОМК-Участие» и в рамках 
грантового конкурса «ОМК-Парт-
нерство». Кстати, в 2018 году доб-
ровольцы завода посвятили во-
лонтерству более 3,2 тысячи ча-

сов своего времени, а три добро-
вольческих проекта реализовали 
топ-менеджеры предприятия.

– На мой взгляд, сильная сторо-
на нашей социальной политики, 
помимо материальной мотива-
ции, – непосредственное вовле-
чение сотрудников всех уровней 
в реализацию наших проектов. 
Это и волонтерство, и социаль-
ное проектирование, и творче-
ская деятельность, раскрываю-
щая таланты заводчан, и профес-
сиональное и личностное разви-
тие сотрудников. Для молодых 
специалистов такая мотивация 
сегодня играет важную роль, и 
нам приятно, что эксперты высо-
ко оценили эту работу, – проком-
ментировал Евгений Баранов, 
управляющий директор завода 
«Трубодеталь».

 КСТАТИ

«Трубодеталь» побеждает в конкур-
се «Меняющие мир» восьмой год 
подряд. Цель конкурса – привлечь 
внимание общественности к реше-
нию социальных вопросов и отме-
тить вклад организаций в повыше-
ние уровня жизни населения Юж-
ного Урала.

 Современное производство уже во многом автоматизировано © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 Волонтеры «Трубодетали» сажают яблоневую аллею © МАКСИМ КУЛИКОВ

 КСТАТИ

Другое важное направление работы навигаторов 
«ТОП-2» – системы компьютерного зрения и про-
слеживаемости – также связано с инновационны-
ми технологиями. Реализация предложений в этой 
сфере позволит высвободить более 400 сотрудни-
ков для укомплектования новых производств. На 
ВМЗ уже есть положительный опыт: на колесном 
производстве и в трубных цехах успешно работают 
47 таких систем.

ǔлиȲа выиграла грант
Чусовой полуķит около �� Ĭиллионов рублей
на обновление улицы ċенина

ТЕРРИТОРИЯ

Юрий Софонов
Чусовой

Проект благоустройства улицы 
выиграл грант Всероссийского 
конкурса создания комфортной 
городской среды малых горо-
дов и исторических поселений. В 
2018 году Чусовой уже участво-
вал в конкурсе, но не смог по-
бедить: конкуренция оказалась 
слишком велика. В 2019-м на по-
мощь городу пришла Объеди-
ненная металлургическая ком-
пания, которая привлекла к ра-
боте российское архитектурное 
бюро «Оркестра дизайн» и про-
финансировала его участие в 
проекте.

На этот раз Чусовому удалось 
пройти сквозь жесткий отбор. На 
конкурс поступило 330 заявок, из 

которых только 77 стали победи-
телями и получили право на фи-
нансирование. Федеральную кон-
курсную комиссию возглавлял Ви-
талий Мутко, вице-премьер пра-
вительства России.

– Лидерами стали проекты с 
высоким качеством архитектур-
ных решений, – рассказал Мут-
ко. – Они обеспечивают взаимос-
вязь с объектами культурного 
наследия, направлены на сохра-
нение природной среды и исто-
рико-градостроительного обли-
ка, соответствуют всем норма-
тивным документам, привлека-
ют частные инвестиции и, самое 
важное, были разработаны при 
активном участии жителей.

К благоустройству улицы Лени-
на планируется привлечь инвесто-
ров и предпринимателей. Здесь 
отремонтируют фасады, создадут 
зоны отдыха, проведут озеленение 
и выполнят другие работы.

 ТЕХНИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Robotic process automation (RPA) – технология, 
которая позволяет любому пользователю настро-
ить компьютерное программное обеспечение или 
«робота» для эмуляции действий человека, взаимо-
действующего с цифровыми системами, чтобы вы-
полнить какой-либо бизнес-процесс. Роботы RPA 
используют пользовательский интерфейс для сбо-
ра данных и управления приложениями.

20 пĴоцеıтов рабочиǶ мест в мире 
моǧет быть автоматизировано к ���� году� считаȺт 
ученые Ǐксǵордского университета. Ǟто вызовет 
новуȺ волну повыȴения производительности труда.

ǂуǥуȵее Ǯаǲтупило вчера
Ċак роботы поĬогут сотрудникаĬ ВМЗ увелиķить 
производительность� Ďб ĽтоĬ рассказала
ċľдĬила ТроĴиĬова
 Ľксперт програĬĬы «ТĎď-�»
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И девиз на груди
Все подразделения ЧМЗ присоединились к акции «Я за безопасность»

БЕЗОПАСНОСТЬ

Надежда Горшенина
Чусовой

Акция на заводе прошла в канун Всемирного 
дня охраны труда, который отмечается ежегод-
но 28 апреля. А поскольку в этом году Междуна-
родной организации труда исполняется 100 лет, 
участники получили подарки – футболки с над-
писью «Я за безопасность».

– Мы рассказали рабочим, чему посвящен день 
28 апреля, – рассказывает Ксения Безгодова, од-
на из инициаторов акции. – Затем побеседовали 
о кардинальных правилах безопасности, о том, 
какие опасные факторы присутствуют на рабо-
чих местах, о целях подразделения в области без-
опасности производства на 2019 год. Мы пред-
лагали людям сфотографироваться с хештегом 
#ЯЗаБезопасность, вручали футболки. Кое-кто 
не хотел разговаривать, другие отнекивались, 
объясняя, что очень заняты. Такие реакции для 
нас не новость. И все же акция подарила не толь-
ко нам, но и работникам цехов множество поло-
жительных эмоций. 

Продолжилась акция и на очном рапорте. Вя-
чеслав Феофилов, руководитель службы по ох-
ране труда ЧМЗ, провел тематическую виктори-
ну с руководителями подразделений. Четверо 
участников, ответив правильно на вопросы, так-
же получили в подарок футболки с мотивирую-
щей надписью. 

Напомним, акция ко Дню охраны труда прохо-
дит на ЧМЗ уже не первый раз. В 2016 году участ-
никам вручили значки «Я работаю безопасно»,  
в 2017-м – магниты с фотографиями детей и сти-
хами про безопасный труд. 

Первые в первом квартале
Итоги трудовых соревнований за первый квартал 
подвели на ЧМЗ и АТЗ

КОНКУРС

Юрий Софонов, Сергей Дмитриев
Чусовой – Альметьевск

Результаты соревнований на 
ЧМЗ оказались следующими. В 
рессорном производстве снова 
победила бригада мастера Ген-
надия Степанова, в цехе по ме-
таллообработке – бригада Евге-
ния Третьякова, в прокатном це-
хе – бригада Андрея Зозули. На 
двух участках ферросплавного це-
ха лучшими стали бригады Нико-
лая Машкина и Антона Бобылева. 

Бригада Геннадия Степанова 
показала самые хорошие в рес-

сорном производстве результаты 
с точки зрения выполнения пла-
на (105,6 процента), качества про-
дукции и количества предложе-
ний об улучшениях в формате А3, 
а также не допустила нарушений 
трудовой дисциплины. Бригада 
Евгения Третьякова, победившая 
в цехе по металлообработке, пода-
ла 26 предложений в формате А3. 
Бригада Антона Бобылева с элек-
трометаллургического участка 
ферросплавного цеха выполнила 
план на 115,4 процента. А бригада 
Николая Машкина с химического 
участка того же цеха дала 104 про-
цента от плана и показала отлич-
ные результаты с точки зрения ка-
чества продукции.

Как управлять играючи?
Специалисты «Трубодетали» опробовали бизнес-игру Sigma Industrial

ЗНАНИЕ

Светлана Кулагина
Челябинск

Навыки правшей 
и левшей

«Вчера по приказу генерально-
го директора я был назначен на 
должность начальника финансо-
вого отдела. Передо мной поста-
вили цель: получить прибыль от 
заказов за минимальные сроки… 
На самом деле так проходила 
бизнес-игра. Хоть и понарошку, 
но ощутил себя частью команды, 
пришедшей к хорошему резуль-
тату», – написал в социальной се-
ти «ВКонтакте» Артем Иванов, 
руководитель проекта дирекции 
по стратегическому развитию за-
вода «Трубодеталь».

Заводчанин перечислил, что 
входило в его игровые обязан-
ности: не только сводить дебет 
с кредитом, но и ездить в коман-
дировки, бывать на производ-
стве и в логистическом центре, 
что очень редко делают настоя-
щие финансисты. 

«Мне было интересно прини-
мать участие в решениях о вло-
жении средств в развитие навы-
ков работников. Все они начина-
ли работать одной рукой: прав-
ши – левой, левши – правой… 
Развитие навыков было одним 
из ключевых решений, наряду с 
улучшением доставки и расши-
рением склада для увеличения 
маневра производства, – расска-
зал Артем Иванов. – Мы начали 

использовать рекламу, выстрои-
ли коммуникации и стали брать 
более «вкусные» заказы... Вся ко-
манда живо включилась в рабо-
ту. На первом этапе мы сделали 
много ошибок, нам даже «инкри-
минировали» не вовремя сдан-
ную финансовую отчетность, 
мы отшутились, что работаем 
по «упрощенке», но, когда поня-
ли правила игры, вышли в хоро-
ший плюс».

Прибыль из мозаики
Артем Иванов и еще 19 специ-

алистов завода опробовали биз-
нес-игру Sigma Industrial, кото-
рая стала частью нового тренин-
га для руководителей «Базовые 
управленческие навыки». В тече-
ние двух часов участникам пред-
стояло, распределив роли, ор-
ганизовать производственный 
процесс, выпустить продукцию и 
получить прибыль.

– Sigma Industrial симулиру-
ет процесс реального производ-
ства, – рассказала Галина Шаху-
дина, тренер учебного центра 
«Трубодетали». – Игра позволя-
ет участнику ощутить себя ча-
стью команды, принять на себя 
ответственность за свои реше-
ния – как руководителю, за свои 
действия – как сотруднику. Кро-
ме того, Sigma Industrial форми-
рует умение выстраивать комму-
никации между отделами, давать 
друг другу обратную связь, зани-
маться планированием и анали-
зом. Наши игроки моделирова-
ли работу предприятия. Это был 
завод, который производил дета-

ли. А для имитации процесса про-
изводства мы использовали кон-
структор-термомозаику. Участни-
ки игры приобретали новые про-
мышленные мощности, получали 
заказы на торгах, организовывали 
набор и обучение персонала. 

Как рассказала Галина Шахуди-
на, в бизнес-игре приняли участие 
две группы специалистов. В обо-
их случаях игровая цель – дости-
жение определенного уровня при-
быльности – была достигнута. 

 Все бизнес-процессы разложили на столе © АРХИВ ОМК

 КСТАТИ

Среди подразделений основно-
го производства АТЗ лучшим ока-
зался склад готовой продукции 
ТЭСЦ-2. Среди вспомогательных 
подразделений лидером стала 
бригада по ремонту и обслужи-
ванию электрооборудования  
ТЭСЦ-1 службы главного механи-
ка. В соревновании между под-

разделениями заводоуправле-
ния победил отдел по организа-
ции и мотивации труда. Подво-
дя итоги, управляющий директор 
АТЗ Александр Токарев дал руко-
водителям подразделений реко-
мендации о дальнейшем улучше-
нии рабочих мест и оптимизации 
процессов.

 МЕТОДИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Sigma Industrial – симулятор де-
ятельности компании. Игроки 
должны достичь заданного уров-
ня прибыльности за счет постро-
ения эффективных процессов и 
эффективного управления пер-
соналом. Главная цель подобных 
занятий в учебном классе – дать 
организаторам производства 

возможность совершить в про-
цессе игры много ошибок и сде-
лать из них выводы, увидеть се-
бя со стороны, потренироваться в 
анализе возможных последствий 
принятых управленческих реше-
ний – чтобы не совершать оши-
бок в условиях реального пред-
приятия.

20 специалистов завода «Трубодеталь» 
построили прибыльное предприятие в игре Sigma Industrial. 
Бизнес-симулятор стал одной из частей тренинга 
для руководителей.

© АРХИВ ОМК
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Селиванов
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Александр
Иванович
Пешкин

 ЦИФРА

��� ��� 
ĻеловеĮ уĸли на Ĵронт из городов
 
в которых сегодня работаľт предприятия ĎМĊ�

 Участники шествия «Бессмертного полка» * 

 ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Во многих семьях бережно хранятся 
«уголки» – письма от родных, ушедших на 
защиту Родины. Вся корреспонденция с 
фронта и на фронт доставлялась бесплат-
но. Письма складывали в виде треуголь-
ника, сверху подписывали адрес, – та-

ким образом, конвертов, которые всег-
да были в дефиците, не требовалось. 
Кстати, готовое к отправке письмо никог-
да не заклеивали (послания всегда чи-
тала цензура), почтовая марка тоже бы-
ла не нужна.

   Челябинск 80 000

   Альметьевск 15 000

   Выкса 7 000

   Благовещенск 6 000

   Чусовой 800

* По данным 2018 года

Кому� ǁлександру ǉвановичу ǐеȴкину
Ǐт кого� от внучатой племянниȲы

 Дорогой дядя Саша! 9 мая 2018 года я 
осуществила заветную мечту – встретила 
День Победы в Брестской крепости, кото-
рую ты отважно защищал вместе со своими 
боевыми товарищами. Был теплый день, 
пели птицы, меня окружали добрые и ра-
достные люди – потомки защитников кре-
пости. 

Мне повезло, я не познала ужасы войны. 
Три твоих брата и две сестры вернулись с 
фронта живыми – им тоже повезло. Один из 
твоих братьев стал моим дедом.

Тебя одного забрала война. Но я хочу, 
чтобы ты знал, что свою жизнь ты отдал не 
зря! Расскажу о твоем сыне, которого ты 
спас, отправив перед самой войной в Моск-
ву. Владимир вырос достойнейшим челове-
ком. Он окончил МХАТ, стал актером теат-
ра и кино, режиссером. Снимался в филь-
мах «Мне двадцать лет», «Тропы Алтая», «На 
завтрашней улице» и других. В настоящее 
время Владимир Пешкин на пенсии, живет 
в Подмосковье. Я знаю, ты бы гордился им. 
А еще у тебя есть внук, тоже Александр. Так 
получилось, что он уже старше тебя, ушед-
шего на фронт, – ему 43 года. И я уже на-
много старше того Александра, который по-

гиб в офицерском лагере для военноплен-
ных в Фолькенау. 

Мы всей семьей храним память о тебе. 
Твою историю рассказала мне моя мама. 
Я передала ее рассказ своему сыну, а когда 
подрастут его дети, он расскажет им о тебе. 
Пока жива память о человеке – он жив.

ГАЛИНА ПЕТРОВА, начальник отдела
по техническому контролю, ЧМЗ

 БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Александр Иванович Пешкин родился 
в 1907 году. Окончив Свердловский инженер-
но-педагогический институт, трудился на ЧМЗ. 
В 1940 году был направлен в Брест-Литовск 
на строительство оборонительных сооружений 
Брестской крепости; числился пропавшим без 
вести с начала войны. Однако семья не пере-
ставала искать его, и в 2003 году, когда были 
частично рассекречены военные архивы, уда-
лось узнать, что Александр Пешкин, защищав-
ший Брестскую крепость, был ранен и попал в 
плен. В марте 1942 года его перевели 
в офицерский лагерь в Фолькенау, а 30 декаб-
ря он умер в лазарете этого же лагеря. 

Кому� ǉвану Ǎитроǵановичу ǒеливанову
Ǐт кого� от внука

 Здравствуй, дорогой дед! Я тебя очень хо-
рошо помню и знаю про тебя уже намного 
больше, чем ты мне когда-то рассказывал. 

Живу я в том же красивом городе, куда ты 
после войны переехал со своей семьей, где 
вы с бабушкой воспитали троих детей. Ви-
дел бы ты, как он преобразился! Работаю я 
на заводе, работа у меня очень интересная, 
и я радуюсь каждому новому дню. Наша со-
временная жизнь благодаря вам очень мно-
гогранна. Ты бы очень удивился нашим тех-
нологиям и архитектуре. 

Радуюсь жизни, наверное, отчасти еще и 
потому, что помню, как ты мне рассказывал 
про войну и голод. Помню про твое ранение 
от разорвавшейся бомбы, которое давало о 
себе знать долгие годы. Помню, как каждую 
весну мы с тобой ходили на парад в честь 
Победы. Как на груди у тебя сверкало мно-
жество медалей, которые ты надевал лишь 
один раз в году. И каждый из нас был очень 
горд. Я – тем, что ты мой дед, ветеран, насто-
ящий герой. Ты – тем, что я твой внук, оли-
цетворяющий все, ради чего ты воевал (как 
и миллионы других героев) – новую мирную 
жизнь, будущее поколение.

Что важнее всего для человека, который 
был на волоске от смерти и перенес все тя-
готы войны? Только мирная жизнь. Помню, 
как ты мне говорил: «Все преодолеем, вну-

чок, со всеми трудностями справимся, лишь 
бы не было войны». Я все помню. И пони-
маю, что вы сотворили чудо: над нами све-
тит солнце, мы ни разу не слышали грохо-
та снарядов, не видели разорвавшихся бомб.

 Дорогой дед, я очень тобой горжусь. До-
ма хранятся награды, которые ты получил 
на фронте. Я знаю о каждой из них. За каж-
дой – подвиг простого русского солдата. Дед, 
спасибо тебе! Низкий тебе поклон за наш 
народ, за нашу Родину, за наше настоящее 
и будущее.

ДАНИИЛ СЕЛИВАНОВ, специалист по связям
с общественностью, АТЗ

 БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Иван Митрофанович Селиванов родился 
в 1917 году в Казани. С марта 1939 года слу-
жил на советско-турецкой границе. С декабря 
1942-го находился в 10-м Воздушно-десант-
ном стрелковом полку в качестве команди-
ра орудия. В наступательных операциях против 
немецких войск при штурме города Старая Рус-
са 5 марта 1943 года получил тяжелое оско-
лочное ранение. Излечившись, Иван Селива-
нов проявил себя одним из лучших работников 
по ремонту самолетов для строевых частей. На-
гражден медалью «За отвагу».

Кому� ǅмитриȺ ǁнтоновичу ǋазаринову
Ǐт кого� от внучки

 Дорогой дедушка! Сейчас 2019 год, про-
шло уже 74 года с тех пор, как закончилась 
война. А я до сих пор помню наизусть все 
твои страшные истории. Как ты был ранен в 
бою, как тяжело давались лишения. Я знаю, 
ты не любил говорить о том, что с тобой про-
исходило, но мы должны знать, чего стоила 
тебе эта Победа.

Тебе был 21 год, когда ты ушел на фронт 
и стал минометчиком, – и это страшно. 
Я много раз пыталась представить себя на 
твоем месте. У меня не получилось. Страш-
но. День и ночь вы вели тяжелые и жесто-
кие бои. И без ранений не обошлось. Ты чу-
дом остался жив. Если бы ты погиб в том же-
стоком бою, то никогда не родился бы мой 
папа. Не по явились бы на этот свет я и моя 
сестра, не было бы правнуков – а у тебя их 
сейчас пять! 

Мое поколение – последнее, которое пом-
нит ветеранов, защитников Родины! Но я 
расскажу о твоем подвиге своим детям, тво-
им правнукам, чтобы память о тебе осталась 
и в их сердцах. Я хочу, чтобы все будущие по-
коления ценили бессмертный подвиг, бла-
годаря которому мы живем мирно и счаст-
ливо в свободной стране. Благодаря тебе я 
могу спокойно жить, дышать, смотреть на 
голубое небо. Ты подарил свободную жизнь 
мне и моим детям, спасибо тебе за это!

Дедушка, дорогой мой, я очень хочу рас-
сказать тебе о том, как я живу. У меня роди-
лись две дочки, старшую я назвала Алексан-
дрой в честь бабушки, твоей жены, которую 
ты встретил на фронте. Младшую зовут Вар-
варой. Я работаю на Благовещенском арма-
турном заводе, которому ты посвятил 32 го-
да добросовестного труда. Бабушка Алек-
сандра до пенсии работала вместе с тобой, 
только в сталелитейном цехе. Я очень гор-
жусь вашими заслугами! Горжусь, что ты, 
мой дед, имеешь столько наград и твоя фа-
милия есть в Книге Памяти.

А у нас весна, дедушка! Скоро День Побе-
ды, и я с гордостью пойду на парад, зная, что 
ты – герой! Спасибо тебе за Победу! 

НАТАЛЬЯ БОЧКОВА, инженер по инструменту
объединенного механосборочного цеха, БАЗ

 БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Дмитрий Антонович Казаринов родился 
в 1924 году в деревне Косогор Пермского 
края. Воевал под Сталинградом, затем в Бе-
лоруссии. Награжден орденом Отечественной 
войны II степени. После войны устроился 
на БАЗ, где проработал 32 года, из них 25 – 
шофером в транспортном цехе. Дмитрий Анто-
нович скончался в 1997 году.

Кому� ǁǵанасиȺ ǐавловичу ǅолбне
Ǐт кого� от сына

 Здравствуй, отец! Это я, твой младший 
сын, Витя, пишу тебе. Знаешь, папка, вспом-
нилось вдруг, как ехали мы с тобой на мото-
цикле к деду в деревню на Алтае, как пере-
вернулись, ты лежал без дыхания, а под 
сердцем у тебя была не зарастающая с вой-
ны рана. Лет семь мне было, как же я тогда 
испугался! Но ты задышал, поднялся, отрях-
нулся – и мы поехали дальше. 

Сегодня тебе был бы 101 год. Ты ушел 
из жизни в 78 лет, оставив огромный род: 
шесть сыновей, три дочери, множество вну-
ков и правнуков. Старшему из твоих сы-
нов, Ивану Афанасьевичу Долбне, стукнуло 
в этом году 79, а двум маленьким праправ-
нучкам – чуть больше месяца. Корни древа 
разветвляются. Нас уже больше 60 человек.

Да и я уже немолод, отец. Мне 63, но я 
продолжаю работать на заводе «Трубоде-
таль», как и внук твой, Женька – он маляр, 
один из лучших в своем деле. Я знаю, ты гор-
дился бы нами всеми: твои внуки Александр 
Гербертович Гейм, Ирина Гербертовна Чер-
пакова, Михаил Александрович Долбня, пя-
ток твоих правнуков – все стали заводчана-
ми, все полюбили труд, как любил его ты.

Помнишь, ты выстругал мне автомат, 
и я играл с мальчишками в «войнушку». Ко-
нечно, на стороне «наших». Никто не хотел 
быть фашистом. А когда «наши» неизменно 
побеждали, я цеплял на рубашку твои орде-
на и медали и, гордый, шагал по улице. 

Я всегда ощущал себя сыном героя. Да ты 
и был героем: во время войны был разведчи-
ком, воевал под Ржевом, на Курской дуге под 

Прохоровкой, под Смоленском, Брянском, 
был в партизанском отряде в Калининской 
области... А в июле 1944-го получил ране-
ние в сердце. Это невероятно: осколок мины 
толщиною с карандаш, длиною почти в два 
сантиметра застрял в сердечной мышце – и 
чудо-врач Семен Иванович Ворончихин сде-
лал тебе операцию под местным наркозом, 
разминировал твой «мотор».

Отец, скоро День Победы. Вся семья собе-
рется на твоей могиле. А еще ты не застал та-
кую традицию: в этот день по улицам Челя-
бинска пройдет огромная колонна под на-
званием «Бессмертный полк». Твои правну-
ки и праправнуки понесут твой портрет. Мы 
помним, отец! Для нас ты всегда живой.

ВИКТОР АФАНАСЬЕВИЧ ДОЛБНЯ,
слесарь-ремонтник участка котельных,
«Трубодеталь»

 БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Афанасий Павлович Долбня родился 
в 1918 году в Алтайском крае. Работал тракто-
ристом. В армию призван в 1938 году. Окон-
чил школу младших авиаспециалистов, служил 
в ремонтных мастерских. Когда началась вой-
на, стал разведчиком 1-го батальона 219-й ди-
визии. Боевое крещение получил на Лысой го-
ре под Ржевом. У Афанасия Павловича и его 
жены Екатерины Леонтьевны было девять де-
тей. Постепенно вся большая семья перебра-
лась в поселок Новосинеглазово. Афанасий 
Павлович умер 13 декабря 1997 года.

Кому� ǒтепану Ǆригорьевичу Ǒоǧнову
Ǐт кого� от внучки

Здравствуй, дорогой мой дедушка! Тебя 
нет с нами уже двадцать с лишним лет, но 
память о тебе всегда живет в моем сердце. 
Сегодня я хочу снова сказать тебе спасибо! 
За то, что благодаря тебе и другим бойцам 
Советской армии мы можем жить в свобод-
ной стране, наслаждаться жизнью, учиться, 
работать, дарить любовь своим детям и со-
хранять семейные традиции. Миллионами 
жизней оплачена эта Победа. Подвиг ваше-
го поколения останется в благодарной памя-
ти потомков, на вашем примере будет вос-
питываться еще не одно поколение россиян.

Я помню, как мы отмечали День Победы, 
собираясь вместе всей семьей. Как ты учил 
меня дорожить хлебом, каждой крошкой. 
Помню твою скромность и твои грустные 
глаза, когда разговор заходил о войне, как 
ты сразу менял тему разговора и начинал 
обсуждать более радостные события жизни.

У меня уже две дочери. К сожалению, 
вам не довелось узнать друг друга, но я час-
то рассказываю им о тебе. Знаю, что пока 
мы помним тебя и других героев, добывших 
эту Победу, вы будете продолжать жить. И 
мы не забываем ваш подвиг! Каждый год 
мы участвуем в доброй акции «Бессмерт-
ный полк». В одной колонне с другими го-
рожанами мы идем по улицам города, отда-
вая дань памяти вам – нашим защитникам, 

героям и спасителям. Глядя на огромное ко-
личество фотографий, которые несут люди, 
чувствуем гордость за своих предков. А так-
же – невыносимую печаль от понимания, 
что война была суровым испытанием для 
вашего поколения. И вы с честью выдержа-
ли это испытание. 

И сейчас, в годовщину Великой Победы, 
я хочу сказать огромное спасибо за тот под-
виг, который вы совершили ради нас! Я гор-
жусь тобой, дед!

ОЛЬГА ПОКОРЕЕВА, специалист по закупкам ДМТО, 
ВМЗ

 БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Степан Григорьевич Рожнов родился 3 но-
ября 1927 года в деревне Быковке в Горь-
ковской области. Прибавлял себе возраст, 
чтобы попасть на фронт. Был радистом-шиф-
ровщиком в боевых точках. После Победы 
над фашистской Германией полк, в котором 
служил Степан Рожнов, был переброшен на 
Дальний Восток, где принял участие в сраже-
ниях против японских войск. Степан Григо-
рьевич награжден медалью «За победу над 
Японией», похвальными листами. После вой-
ны работал в Выксе на заводе «Дробмаш». 
Умер 23 июля 1996 года.
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Кому� ǃасилиȺ Ǖилипповичу Бондину
Ǐт кого� от внука

 Здравствуй, дорогой дед! Мое письмо 
шло очень долго, но я рад, что могу в нем 
поблагодарить тебя за все. Все – это Победа, 
которую ты добывал вместе с сослуживца-
ми. Это подвиг, который совершали солда-
ты и работники в тылу. Это мир, в котором 
мы живем сегодня благодаря тебе.

Нам до сих пор сложно осознать ту цену, 
которую вы платили за Победу. Просто жить 
в такое суровое время – уже подвиг. Я мо-
гу только представить, через какие трудно-
сти тебе пришлось пройти во время боев и 
сложных военных операций, как тяжело бы-
ло во время перехода через пустыню Гоби, 
форсирования горных перевалов. Я и сейчас 
прокручиваю в голове рассказы бабушки о 
том, как она совсем еще девчонкой работа-
ла вместе с сестрой на сборе урожая. Ваша 
стойкость поражает и восхищает!

Благодаря вам у нас есть главное – мир без 
войны, свобода и сама возможность жить. 
У меня большая семья, трое детей. Старшая 
дочь полтора года назад родила мне перво-

го внука. Теперь уже и я стал дедом! А своим 
мальчишкам – десяти и четырех лет – я мно-
го рассказываю о той войне, об их предках, 
которые добыли для нас Победу. 

Спасибо тебе, Василий Филиппович, 
за твои стойкость и мужество, доблесть и 
несгибаемый характер! Спасибо, что сегод-
ня мы можем быть счастливы!

АЛЕКСАНДР БОНДИН, слесарь-ремонтник бригады
по ремонту механического оборудования КПЦ, ВМЗ

 БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Василий Филиппович Бондин родился в Арда-
тове. На службу был призвался в 1939 году. 
Службу проходил на Дальнем Востоке, там же 
провел всю войну. Воевал с Японией в составе 
237-й танковой дивизии, был командиром от-
деления. Награжден медалью «За победу над 
Японией», орденом Отечественной войны II сте-
пени. После войны с семьей переехал в Выксу, 
работал в Лесном промышленном хозяйстве.

Ćсеħо
��� ���

Спасибо за наших детей! Спасибо за нашу страну! Спасибо за наш народ!

Материалы разворота подготовили Надежда Горшенина, Сергей Дмитриев, Светлана Кулагина, 
Юлия Ларионова, Виктор Махров



Александр Загребин
Выкса

ǔǲилия Ǯе лишǮие
– Что побудило вас стать волонте-

ром?
– Наверное, истоки нужно искать в се-

мье. Мои родители, когда были детьми, 
уже знали, что такое забота о ближнем. 
Тогда это понятие было гораздо более ши-
роким, чем сейчас. Соседи, коллеги – как-
то не было границ и делений. Помогали 
другим всем миром. Может быть, сейчас 
и не весь мир участвует в этом, но я ста-
раюсь всякий раз помочь нуждающемуся 
в поддержке человеку, даже если не знаю 
его в лицо.

– А если ему не нужна вовсе ваша по-
мощь? К чему прикладывать лишние 
усилия?

– Эти усилия совсем не лишние. Расска-
жу о Доме ребенка у нас, в Выксе. Мои де-
ти подросли, многие вещи стали малы. 
Куда их? Знакомым не нужны, выбрасы-
вать – абсурд. Они в очень хорошем состо-
янии. Еще пригодятся кому-то. Вот я и от-
несла одежду в Дом ребенка. Если бы вы 
знали, с каким огромным волнением я 
столкнулась в тот день! Даже не подозре-
вала, что чужая боль настолько сильно от-
зовется во мне. 

Лежат вот эти крошки, ставшие нико-
му не нужными, плачут – и ты понима-
ешь, что с пеленок эти дети обделены ро-
дительской любовью и заботой. Страш-
но. Долго еще та картина у меня перед 
глазами стояла. И мне стали очень близ-
ки идеи традиционных благотворитель-
ных мероприятий, которые проводятся 
у нас в компании: «Волшебные рукавич-
ки», «С миру по елке», «Вместе – в шко-
лу» и других.

Как-то меня спросили: «Сколько до-
брых дел в вашей копилке волонтерства?» 
А я не знаю – не веду учет добрых 
дел. Ведь как говорят: «Делай до-
бро и бросай его в воду. Оно 
не пропадет, добром к те-
бе вернется». 

– И к вам возвраща-
лось?

– И ко мне, и к дру-
гим – в виде такой же 
положительной энер-
гии. Пожалуй, открою 
небольшую тайну. Пер-
вой в волонтерство по-
далась моя дочь. Она рабо-
тает учителем географии и 
биологии в одной из выксунских 
школ. Года два назад перед Днем По-
беды понадобилось раздать георгиевские 
ленточки. Я предложила дочери помочь, 
она с радостью согласилась. И если мой 
ребенок участвует в добровольной акции, 
значит, и мне не стоит быть в стороне.

Ǐбȵий язык
и ǮуǧǮые ǲлова

– Но при этом вы сплотили вокруг се-
бя и коллег, у которых тоже забот хва-
тает. Как вам это удается? 

– Я и сама не знаю. Просто предложила 
сотрудникам нашего подразделения вме-
сте съездить в социально-реабилитаци-
онный центр для несовершеннолетних, 
и мою идею подхватили сразу несколь-
ко заводчан. Сейчас наша команда вклю-
чает в себя около 20 участников. Наш ру-
ководитель, директор по энергообеспе-
чению Сергей Чуркин, поддержал нашу 
инициативу и вместе с нами побывал в 
гостях у «пеликанят». Мы помогли бла-
гоустроить территорию, отремонтирова-
ли спортзал. Эта работа началась месяц 

назад. От детей исходит какое-то 
невидимое притягательное 

тепло. Хочется еще и еще 
окунаться в эту добрую  
атмосферу.

– Как вам удается 
находить общий язык 
с разновозрастной ау-
диторией, да к тому 

же очень непростой в 
силу жизненных обсто-
ятельств?
– Нужно находить не 

только общий язык, но и 
единственно правильные слова, 

чтобы не травмировать и без того из-
раненную детскую психику. 

В один из приездов ребятня гурьбой 
бросилась к нам, взрослым. А десятилет-
ний Сережка чуть позже понял, что при-
ехали не родители, а чужие ему люди, – 

и ударился в рев. Обняла мальчугана, го-
ворю: «Мама твоя приедет скоро, чего ты 
плачешь? Пойдем пока с нами». Ребенок 
успокоился и пошел с нами наводить по-
рядок, даже красил что-то. Такие ситуа-
ции учат улыбаться сквозь слезы, когда 
внутри все сжимается от боли. 

Ребята постарше уже и ведут себя более 
осмысленно. Повидавшие за свою жизнь 
уже много плохого, они инстинктивно за-
крываются и не спешат идти на контакт. 
Ничего, это пройдет, главное, дать им 
уверенность, что мы пришли с добром, и 
предложить что-то новое. 

Мы с коллегами придумали проект «С 
миру по нитке». Дети из «Пеликана» полу-
чили возможность мастерить различные 
поделки из ниток и лоскутков. А для са-
мых маленьких мы собираем раскраски. 
Уже большая коробка из-
под бумаги набралась.

ǒлоǧǮо� Ǯо ваǧǮо
– От индивидуального добровольче-

ства – к организованному волонтер-
ству. Вы нарочно сами себе жизнь ус-
ложняете?

– Не буду скрывать: забот прибави-
лось. Однако, повторюсь, добро возвра-
щается сторицей. Волонтерство дает воз-
можность познакомиться с пугающи-
ми темами поближе, справиться с трево-
гой и страхом, получить своеобразную 
«прививку». Опыт добровольчества, ес-
ли он складывается удачно, очень обога-
щает человека, дает ему силы и ресурсы 
для преодоления внутренних сложностей. 
К тому же выдалась замечательная воз-
можность пройти обучение по программе 
«Менеджмент добровольческих организа-
ций» за счет президентского гранта. Нам 
рассказали о том, как собрать команду, 
правильно подготовить проект, привлечь 

к нему партнеров.
– И все же не каждый стре-

мится протянуть руку по-
мощи ближнему… Вы стал-
кивались с равнодушным 

отношением?
– Я больше скажу, доводилось 

наблюдать и откровенно потреби-
тельское отношение к помощи. Ино-

гда усилия добровольцев принимаются 
как должное. Кто-то полагает, что статус 

волонтера – это какая-то обязанность по-
могать, вторая работа. Иногда одолевали 
мысли: к чему такие сложности? Но осты-
нешь, и снова что-то кольнет слева – серд-
це ведь не каменное, чужая боль для ме-
ня не пустой звук. А добро имеет свою си-
лу, которая привлекает к себе таких же не-
равнодушных людей, как и я.
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ĚепıаŃ ĴеаĮциŃ
Ğлия Ėыброва
 технолог отдела по надеĦности оборудования кислородной станции 
ВМЗ
 сплаķивает вокруг себя неравнодуĸных к ķуĦиĬ проблеĬаĬ коллег

«С миру по нитке»
Суть проекта: добровольцы собира-
ют материалы для рукоделия для воспи-
танников социально-реабилитационно-
го центра для несовершеннолетних. Ребя-
та будут вышивать, шить мягкие игрушки, 
а впоследствии эти поделки продадут на 
благотворительных ярмарках.

Участники-волонтеры: сотрудники кис-
лородной станции ВМЗ.

Благополучатели: воспитанники соци-
ально-реабилитационного центра.

ПǁǒПǏǑǓ
ПǑǏǆКǓǁ

Цыброва
Юлия
Владимировна
Возраст: 44 года.

Образование: Нижегородский государ-
ственный архитектурно-строительный 
университет, специальность «Теплоснаб-
жение и вентиляция».

Место работы: технолог цеха по энерго-
снабжению ВМЗ.

Начало волонтерской деятельности: 
2017 год.

Проекты: «С миру по нитке» (в процессе).

Награды за общественную деятель-
ность: благодарность от социально-реа-
билитационного центра для несовершен-
нолетних города Выксы.

ǁНКǆǓǁ
ǃǏǌǏНǓǆǑǁ

Волонтеры ВМЗ 
реализуют проект
«С миру по нитке» 

только на свои 
средства.

ФАКТ

 КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ЮЛИЯ ЧЕРНЕНКОВА
директор социально-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних, Выкса

 Трудно дать какую-либо оценку старани-
ям коллектива кислородной станции, ко-
торый активно помогает нам. Добрые 
сердца этих людей видны издалека, по-
этому воспитанники центра так легко 
идут на контакт с ними и сами вовлека-
ются в общие наши мероприятия. Кроме то-
го, проект «С миру по нитке» очень поможет 
нашим ребятам не только развить навыки 
ручного труда, но и, возможно, обрести но-
вую профессию. И такие случаи уже бывали 
в нашей истории.

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО



Сергей Дмитриев
Альметьевск

ǃыроǲ Ǯа граǮиȲе
Детство Рамиля Ахмерова было не очень 

простым: он родился в одной из деревень 
Дрожанновского района, на границе трех 
регионов – Татарстана, Чувашии и Улья-
новской области. В далекие 1990-е стыч-
ки между деревнями не были редкостью. 
Деваться было некуда, говорит Рамиль: 
деревни маленькие, все друг друга знают. 
Приходилось участвовать во всех передря-
гах и отстаивать честь своего поселения – 
время было такое. 

Впрочем, по большому счету, все ста-
рались жить дружно, а боролись в основ-
ном за справедливость. Иногда мальчи-
шеские стычки перерастали в дружеские 
матчи по футболу между деревнями. Кста-
ти, заветная детская мечта Рамиля Ахме-
рова – стать известным футболистом, бла-
го играл он очень хорошо, чаще всего был 
нападающим. 

Побеǧал и поплыл
Позже футбол сменился другим актив-

ным хобби, и им Рамиль Ахмеров увле-
кается по сей день. Это бег. Правда, на-
чав работать, молодой человек забросил 
спорт на долгое время. Но пару лет на-
зад почувствовал непреодолимое желание 
вернуться. Решению посодействовал кол-
лега по заводу, который предложил выйти 
на вечернюю пробежку, красочно расска-
зав про свои достижения в забегах на де-
сять, двадцать, сорок километров. 

Рамиль был уже наслышан про бег на 
длинные дистанции, марафоны стали очень 

модными – не только в городе, но и во всей 
республике. Долго не думая, заводчанин на-
чал выходить на вечерние пробежки. По-
началу преодолевал три-пять километров. 
Было непросто, особенно если учесть, что 
раньше Рамиль был спринтером и бегал 
только на короткие дистанции. Но доволь-
но быстро он набрал хорошую форму – и 
начал пробегать километр за километром. 
Кстати, 5 мая он преодолел полумарафон 
(21 километр) в Казани.

А недавно проходили заводские сорев-
нования по плаванию. На дорожке Ра-
миль понял, что плавает недостаточно хо-
рошо. Но он привык быть лучшим и до-
стигать высоких результатов – поэтому 
сейчас через день ходит в бассейн.

ǇивǮоǲть и теǶǮика
После окончания школы у Рамиля еще 

не было четкого понимания, кем он хочет 
стать. Подсказала жизнь в деревне: хозяй-
ство было большое, с живностью молодой 
человек обращаться умел – и чувствовал, 
что может заботиться о братьях наших 
меньших профессионально. Поступил в 
Буинский ветеринарный техникум, кото-
рый окончил с отличием. Учеба в техни-
куме оказалась очень интересной. Поми-
мо того что Рамиль хорошо учился, имен-
но там он начал профессионально зани-
маться легкой атлетикой. 

– Нагрузки были хорошие, вечерами 
тренер по лесу нас гонял, – вспоминает 
Рамиль. – Насыпал килограммов двадцать 
песка нам в рюкзаки – и вперед, километ-
ров десять-пятнадцать по горам. Чем не 
армия?

Окончив техникум, Рамиль Ахмеров 
попал по распределению в Альметьев-

ский район, начал здесь работать ветери-
нарным врачом. А параллельно поступил 
на заочное отделение в Казанскую сель-
скохозяйственную академию. Руковод-
ство предприятия быстро заметило ответ-
ственного молодого человека, да еще и с 
активной жизненной позицией – и через 
несколько лет он стал управляющим хо-
зяйством сельскохозяйственного пред-
приятия «Чишма». Проработав на этой 
должности три года, Рамиль понял, что не 
видит дальнейших перспектив, а энергии 
и амбиций было хоть отбавляй. И он ре-
шил кардинально сменить сферу деятель-
ности.

В 2011 году Рамиль Ахмеров пришел на 
Альметьевский трубный завод – устроил-
ся дежурным слесарем в энергоцех. А уже 
через два года благодаря своей активно-
сти и целеустремленности стал мастером. 
В 2017 году он вновь поступил в вуз – в ма-
гистратуру Казанского государственного 

энергетического университета на специ-
альность «Энергообеспечение предприя-
тия». 

– Моя профессия мне очень интерес-
на и близка, – говорит Рамиль. – Я вижу 
перс пективы и знаю, как развивать завод 
в этом направлении. А не развиваться мне 
скучно.

Своим главным наставником на заво-
де Рамиль считает начальника энергоце-
ха Нияза Арсланова. О Ниязе Асляховиче 
он отзывается как об очень мудром руко-
водителе, у которого он перенял большой 
опыт, особенно по части электрооборудо-
вания.

Не оǲтаǮавливатьǲя
Будущую жену Рамиль встретил, просто 

гуляя по Альметьевску. Шел по одной из 
центральных улиц, увидел двух девушек, 
одна ему сразу приглянулась. А он парень 
не из робких – подошел и познакомился. 
Смелость оказалась судьбоносной: через 
два года молодые сыграли свадьбу, а сей-
час воспитывают двух дочерей. Старшей – 
одиннадцать лет, младшей – пять. 

– Но на этом останавливаться не хоте-
лось бы, ждем пополнения, – признается 
Рамиль. 

Рождение девочек мужчина называет 
двумя самыми яркими событиями в своей 
жизни. К дочерям он относится очень тре-
петно. На вопрос, чему он учит детей, Ра-
миль Ахмеров отвечает без раздумий.

– Главное – порядочности и честности, 
уважению к себе и к старшим, стремле-
нию к саморазвитию, – перечисляет он. – 
А еще – умению не останавливаться на до-
стигнутом. И, конечно, искренности, осо-
бенно в семье.
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ĐаĬиль АхĬеров
 Ĭастер Ľнергоцеха АльĬетьевского трубного завода

старается не только работать
 но и уķиться

ĈоĮтоĴ�ŁıеĴħетиĮ

 Ǎоя проǵеǲǲия мǮе очеǮь иǮтереǲǮа и близка� Ǡ виǧу перǲпективы и зǮаю�
как развивать завоǥ в ȹтом ǮаправлеǮии� ǁ Ǯе развиватьǲя мǮе ǲкучǮо�

ĄıĮета
 Детская мечта: стать футболистом.

 Нынешнее хобби: бег.

  Любимая книга: «Мастер и Маргарита». 

  Любимый фильм: «Побег из Шоушенка».

© СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ

 СЛУЧАЙ

ċĨоĴова ĮоĴова
В те годы, когда Рамиль Ахмеров рабо-
тал ветеринаром, ночью раздался тре-
вожный звонок: просили о помощи. 
Специалист не раздумывая поспешил. 
Приехал в коровник – а там лежит ко-
рова, дышит с трудом. Сказали, что у 
нее были тяжелые роды. Рамиль посто-
ял, подумал – и вдруг попросил у хозя-
ев велосипедный насос. Хозяева с со-
мнением пожали плечами, но насос на-
шли. Ветеринар снял со шприца иголку, 
надел на насос и начал закачивать воз-
дух корове в вымя. Хозяева засомнева-
лись еще больше, а Рамиль вколол ко-
рове два укола кофеина и глюкозы и по-
шел домой, сказав, что пациент будет 
жить. Каково же было удивление хозя-
ев через час, когда, зайдя в коровник, 
они увидели, что корова стоит в добром 
здравии, смотрит на них и спокойно жу-
ет травку.

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

НИЯЗ АРСЛАНОВ
начальник энергоцеха, АТЗ

Рамиль Ахмеров – очень грамотный 
специалист. Он общительный человек, 
пользуется большим уважением в кол-
лективе, со всеми находит общий язык, 
к нему прислушиваются как молодые, так 
и опытные сотрудники. В нашей работе 
бывают непредсказуемые моменты, 
но Рамиль всегда ответственно относится 
к своему делу, даже если нужно задер-
жаться после работы или потрудиться 
в выходные. За такими молодыми специ-
алистами – будущее завода.

 ДОСЬЕ

ǁǶмеров
Ǒамиль Ǒивкатович

  Дата рождения: 12 февраля 
1984 года.

  Место рождения: деревня 
Татарские тюки (Республика Татарстан).

  Образование: Буинский ветеринар-
ный техникум, специальность «Ветери-
нарный врач» (2004); Казанская сель-
скохозяйственная академия, специаль-
ность «Ветеринарный врач» (2010); Ка-
занский государственный энергетиче-
ский университет, специальность 
«Энергообеспечение предприятия» 
(учится в настоящее время).

  Карьера: 
• сельскохозяйственное предприятие 
«Чишма», ветеринарный врач (2004–
2005), главный врач (2005–2008), 
начальник отдела животноводства 
(2008–2009), управляющий 
хозяйством (2009–2011);
• Альметьевский трубный завод, 
слесарь энергоцеха (2011–2013), 
мастер энергоцеха (с 2013-го).

  Семейное положение: женат, есть 
две дочери.
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ЦИФРА

КУЛЬТУРА

Надежда Горшенина
Чусовой

4 мая в Чусовом состоялся гала-концерт 
солистов Пермской оперы. Это уже вто-
рое мероприятие «Театральных сезонов 

ОМК», собравшее полный зал зрителей. Шедев-
ры мировой классики исполнили музыканты ор-
кестра MusicAeterna и большого симфонического 
оркестра Пермского академического театра опе-
ры и балета. А ведущие солисты театра спели зна-
менитые арии. 

Все деньги от продажи билетов (кстати, они 
доступны широкому кругу любителей музыки) 
будут направлены на развитие местных творче-
ских коллективов. Таким образом, сами чусовля-

не окажут поддержку культурной сфере города. 
В мае также стартовала образовательная часть 

«Театральных сезонов ОМК». За несколько часов 
до концерта в детской школе искусств прошел 
мас тер-класс для юных флейтистов. Занятие про-
вела Маргарита Колпащикова, артистка оркестра 
Пермского оперного театра, лауреат международ-
ных конкурсов и опытный преподаватель музыки. 
Кстати, в учебных заведениях работают многие 
музыканты оркестра. И благодаря проекту ОМК 
они смогут поделиться своими знаниями и опы-
том с начинающими музыкантами Чусового.

Как говорят зрители, посетившие концерт, 
фес тиваль «Театральные сезоны ОМК» обогаща-
ет жизнь города, делает ее более содержатель-
ной. Следующая встреча в рамках проекта со-
стоится уже 14 мая. Чусовляне увидят спектакль 
«Моя теща» в постановке Коми-Пермяцкого на-
ционального драматического театра. 

ąеĪали по ħоĴоĨаİ
МАРАФОН Сотрудник БАЗ 
пробежал полумарафон в Сибае, 
а работники АТЗ вышли
на Казанский марафон.

Юлия Ларионова
Благовещенск

Начальник отдела по складиро-
ванию, хранению и учету ТМЦ ар-
матурного завода Илдар Гарей-
шин принял участие в первом за-
беге из серии Bashrun. Полумара-
фон в Сибае стартовал 21 апреля. 
На дистанцию вышли около ты-
сячи человек – представители 
50 городов из Башкирии, Алтай-
ского края, Кировской, Москов-
ской, Оренбургской, Самарской, 
Челябинской областей, Пермско-
го края, Москвы, а также из Арме-
нии и Казахстана. Им предстояло 
преодолеть одну из трех дистан-
ций: два километра, десять кило-
метров или 21,1 километра. На-
кануне состоялся детский забег на 
600 метров, участниками которо-
го стали около ста спортсменов.

– Я сразу выбрал максимальную 
дистанцию – и пробежал второй 
раз в жизни. Первый раз 21 кило-
метр я преодолел на Благовещен-
ском полумарафоне прошлым ле-
том, – рассказывает Илдар Гарей-
шин. – На этой дистанции бежали 
около 120 спортсменов. Трасса бы-
ла ровная, мы сделали четыре кру-
га по центру города. По маршруту 
стояло очень много болельщиков с 
плакатами, были даже люди в ма-

скарадных костюмах. А за день 
до забега организовали просмотр 
фильма «Тренер» и поход в исто-
рико-краеведческий музей.

Колонну со спортсменами воз-
главил Радий Хабиров, временно 
исполняющий обязанности главы 
Башкирии. После финиша руково-
дитель региона сказал, что бежать 
было сложно. Но, по его мнению, в 
этом и есть суть забега – преодоле-
вать трудности. 

 КСТАТИ

5 мая двое сотрудников АТЗ – на-
чальник первого цеха Динар Га-
зизуллин и мастер энергоцеха Ра-
миль Ахмеров – приняли участие 
в Казанском марафоне. Главный 
старт региона собрал около 30 ты-
сяч спортсменов.

Ēтĥивали и поĨıиİали
СПАРТАКИАДА Коллективы БАЗ 
выявили лучших теннисистов и 
гиревиков.

Юлия Ларионова
Благовещенск

В середине апреля на Благове-
щенском арматурном заводе про-
ходили соревнования по настоль-
ному теннису в зачет спартакиа-
ды. Спортсмены встречались в за-
ле «Старт» на протяжении недели. 
За звание победителя боролись 
четыре команды. В итоге победу 
одержала команда заводоуправ-

ления. Второе место заработала 
команда объединенного механо-
сборочного цеха. Третье место за-
нял коллектив сталелитейного це-
ха № 3.

А в конце апреля работники 
предприятия состязались в гире-
вом спорте. Любители гирь мери-
лись силами в пяти весовых кате-
гориях. Участие в соревновани-
ях приняли пять команд. Лидером 
стала сборная объединенного ме-
ханосборочного цеха. Второе мес-
то занял коллектив заводоуправле-
ния. Третье место – у спортсменов 
сталелитейного цеха № 3. 

 КСТАТИ

«Театральные сезоны ОМК» продолжают и в Вык-
се. 25 апреля содружество актеров «К.А.Р.М.А» 
из Нижнего Новгорода показало спектакль «Сон 
смешного человека» по фантастическому расска-
зу Федора Достоевского. 3 мая творческое объ-
единение «Таратумб» из Москвы представило по-
становку «И дольше века длится день» по моти-
вам романа Чингиза Айтматова. Это театральное 
произведение получило национальную премию 
«Золотая маска – 2018» в номинации «Лучший 
спектакль в театре кукол».

ĖеатĴалŀıĿĭ 
İаĭ

 Илдар Гарейшин пробежал
полумарафон © АРХИВ ОМК

ǅвореȲ новоǪ кулȸтуры
Арт-резиденция «Выкса» отĬетила два года работы 

ИСКУССТВО

Валентина Морозова
Выкса

День рождения встретили по-
казом отрывков видеофильма 
«Страсти по Мартену». Напом-
ним, перформанс режиссера Ан-
ны Абалихиной, посвященный 
закрытию сталеплавильного це-
ха ВМЗ, стал лауреатом Между-
народной независимой премии 
в области современного искус-
ства имени Сергея Курехина. 

Арт-резиденция «Выкса» рабо-
тает в городе с 25 апреля 2017 го-
да. Творческую мастерскую но-

вого типа открыли организато-
ры фестиваля «Арт-Овраг» – фонд 
«ОМК-Участие» и проектная груп-
па «8 линий». Резиденция ста-
ла платформой для профессио-
налов в сфере искусства, культу-
ры и науки. Приезжие художники 
могут заниматься исследовани-
ями территории, реализовывать 
свои проекты в Выксе и формиро-
вать таким образом новую куль-
турную повестку города. Арт-ре-
зиденция дает местным жите-

лям возможность знакомиться с 
современным искусством, посе-
щать лекции резидентов, прини-
мать участие в мастер-классах ху-
дожников.

За два года «Выкса» приняла 
более 20 художников, среди ко-
торых Дмитрий Морозов, Геор-
гий Острецов, Устина Яковлева, 
Юрай Флорек, Иван Горшков, 
Дмитрий Булныгин, Елена Ко-
вылина, Виктория Бегальская. 
А произведения, созданные в 
арт-резиденции, входят в фонд 
современного искусства ОМК 
в музее истории ВМЗ. Экспонаты 
доступны для изучения, они вы-
ставляются как в Выксе, так и в 
других городах.

 КОММЕНТАРИЙ ЗРИТЕЛЯ

НАТАЛЬЯ ЧУДИНОВА
председатель клуба колясочников города Чусового

Мы с мужем первый раз на концерте в рамках 
«Театральных сезонов ОМК». Впечатления замеча-
тельные. Мы в восторге от солистов, особенно от 
Алексея Герасимова. Мне очень нравится оркест-
ровая музыка – живое исполнение, репертуар.
С нетерпением буду ждать новых встреч с прекрас-
ным. Спасибо за такой замечательный проект.

СПОРТ

  ЦИФРА

>�� пĴоиīвеĨеıиĭ
 созданных худоĦникаĬи-резидентаĬи
в Выксе
 переданы в Ĵонд Ĭузея истории ВМЗ�

½  Арт-резиденция «Выкса» 
открыта для посещения 
с 18:00 до 21:00 каждые 
четверг и субботу.

>20 ĹķĨоĪıиĮов
успели поработать
в арт-резиденȲии «ǃыкса»
за два года ее суȵествования.

āольĸой культурный проект ĎМĊ продолĦает собирать зрителей
в двух городах

© НАДЕЖДА ГОРШЕНИНА

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО



КОНТАКТ
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Ǐ возвраȵении Ǣанкомата
? Я работаю на ВМЗ, и у меня такой вопрос: планируется ли 

вновь установить банкомат Сбербанка в заводоуправлении 
№ 2?

!  Как сообщили в Сбербанке, расширять сеть банкоматов не 
планируется. Во-первых, высока стоимость их обслужива-
ния. Во-вторых, банкоматы, установленные сейчас на терри-

тории ВМЗ, не очень востребованы. Таким образом, вновь устанав-
ливать банкомат в заводоуправлении не планируется.
/Анастасия Пилевцева, менеджер направления ликвидности и хеджирования 
ОМК/

ǏǢ оǲкорǢителȸныǶ 
комментариȻǶ
? В настоящее время на информационном портале ОМК и пор-

тале производственной системы публикуется много полез-
ных и интересных статей. Но огорчает огромный объем бес-

полезных, безграмотных, а иногда просто оскорбительных для авто-
ров комментариев, которые перерастают в целые словесные бата-
лии, далекие от изначального предмета обсуждения. Предлагаю ис-
пользовать для публикации комментариев систему, аналогичную 
той, что используется в разделе «Вопрос руководству», чтобы фами-
лия, имя и отчество автора определялось автоматически. На воспи-
тание и манеры взрослых людей мы, увы, вряд ли можем повлиять, но 
такая система заставит несколько раз подумать перед тем, как на-
писать какую-то глупость и, тем более, оскорбление.

!  Хорошо, что вы внимательно следите за работой портала. 
Мы стараемся для вас. На нашем портале мы придерживаем-
ся негласной политики вежливого общения в корпоративной 

сети. Более того, у нас даже есть сформулированные правила поведе-
ния на портале и правила публикации комментариев в разделе «Во-
прос руководству». Возможно, об этих правилах надо напоминать 
пользователям чаще. Относительно вашего предложения: мы по 
опыту работы «интерактивной приемной» на портале знаем, что как 
только мы включим сквозную авторизацию, пользователи переста-
нут писать и общаться. Поэтому мы не авторизуем комментарии, 
чтобы оставить людям, нашим коллегам, сотрудникам компании, 
возможность свободно высказаться. Кроме того, регулярно напоми-
наем им о правилах поведения. Включать авторизацию на коммента-
рии считаю лишним.
/Елена Мацинова, модератор портала ОМК/

ЗАМЕТКА ИЗ КОНВЕРТА

Александр Загребин
Выкса

C овсем недавно, в декабре прошлого года, 
я передала центру социального обслужи-
вания населения «Благо» детскую коляс-

ку, которую мы получили по программе реабили-
тации. Кому-то она могла быть полезной, а у нас 
без дела стояла в гараже, поскольку приспособ-
лена только для сидячих детей – а мой сын Вла-
димир в свои шесть лет, к сожалению, не может 
сидеть самостоятельно в силу заболевания, и ему 
нужна совсем другая коляска.

Каково же было мое удивление, когда через ме-
сяц мне позвонили из отдела по связям с обще-
ственностью БАЗ и предложили помощь в приоб-
ретении специализированной инвалидной коляс-
к и в рамках акции «С любовью в сердце»! Коляска 
дорогая, мы бы не смогли купить ее сами. 

Я одна воспитываю сына и дочь. Как и все лю-
ди, когда-то стремилась к созданию счастливой 
семьи. Вышла замуж, устроилась на престиж-
ную работу, родила дочь, мы с мужем построили 
дом. Вскоре узнали, что у нас будет еще один ре-
бенок. Мы ждали сына, готовились к его появле-
нию. Но произошли скоротечные роды на фоне 
гипоксии, и наш малыш родился на 29-й неделе. 
К сожалению, организм малыша был очень слаб, 
и началось кровоизлияние в головной мозг. Пер-
вые полгода мы с ним провели в больницах. Бе-

да не сплотила нашу семью, брак распался. Мы 
с детьми переехали к маме. Мама на пенсии, бо-
леет сахарным диабетом, но именно она помогла 
мне справиться с непростой ситуацией и не опус-
тить руки. 

А сейчас я хочу поделиться с вами своей радо-
стью. В апреле мы получили долгожданную ко-
ляску – и сейчас много времени проводим на 
свежем воздухе. У нас впервые появился такой 
специализированный «транспорт», позволяю-
щий комфорт но разместить и правильно зафик-
сировать ребенка. 

Спасибо коллективу Благовещенского арма-
турного завода и фонду «ОМК-Участие»! Вы спо-
собствуете объединению всех неравнодушных, 
благородных и добрых людей, помогаете боль-
ным детям, а матерям облегчаете их тяжелую но-
шу. И благодарю всех, кто присоединился к ак-
ции!

С уважением и глубокой признательностью, 
Ольга Шамсутдинова

ĒĸициалŀıĿе стĴаıицĿ ĒĐĎ
в социалŀıĿĹ сетŃĹ

 facebook.com/omkru

 vk.com/omk_offi cial

 youtube.com/user/OMKPipeCompany

 instagram.com/omk.ru

 t.me/omkru

¡Ǟто такой артобȶект�

Читатель 1:
Зачем же вы красите деревья известью?

Читатель 2:
От древесных вредителей, от солнечных ожогов.

Читатель 1:
Это миф. Никакая известь не защищает от ожо-

гов и древесных вредителей. Почему же в лесах, 
где не красятся деревья, они не погибают? В дру-
гих странах в Европе тоже не красят – и ничего 
не погибает. Мне кажется, это только на постсо-
ветском пространстве еще красят деревья. Ка-
кой-то пережиток прошлого. Кстати, правитель-
ство Челябинской области уже вынесло офици-
альный запрет на покраску известью.

Андрей:
Известь является антисептиком, к тому же за-

щищает самую старую часть ствола от расте-
ний-паразитов, мхов и грибов – не дает им под-
ниматься вверх по стволу, заполняет трещины в 
коре, защищает от гниения.

Без имени:
Красили и будем красить! Это полезно.

Рысь:
Белые стволы деревьев уже стали частью го-

родского пейзажа. Без них будет как-то непри-
вычно, и даже город станет выглядеть по-друго-
му. Можно даже сказать, что это такой арт-объ-
ект с традициями из прошлого.

ОТКЛИК

Присоединяйтесь к обсуждениям на корпоративном 
портале. Самые интересные статьи свежего номера 
газеты вы найдете в разделе «Территория ОМК»,
а редакционную колонку – в разделе «Блоги».

Краǲят� белят и метут
ś �� ����� от �� апреля ���� года
В апреле сотрудники ОМК навели порядок на сво-
их заводах и в своих городах. В общей сложности 
участники субботников прибрали около 200 гекта-
ров. На одной только территории ВМЗ заводчане 
собрали нынешней весной 55 тонн мусора.

Без имени:
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ĎĴасŃт
 ĥелŃт и İетķт
Сотрудники ĎМĊ наводят порядок на своих заводах и в своих городах

 ВЫКСУНСКИЙ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД

ǅве недели ȳиǲтоты
Как только сходит снег, работники ВМЗ берут в руки грабли и метлы. Завод-ской территорией они не ограничива-ются, прибирают также улицы города и участки дорог, ведущих к подразделени-ям предприятия. В этом году субботни-ки в городе проходили с 17 по 24 апре-ля, а лоск на заводе закончат наводить 29 апреля. 

– Каждое подразделение самостоя-тельно определяло, сколько сотрудни-ков необходимо для уборки их участ-

ков внутри завода, – рассказала Ири-на Володина, начальник управления по административно-хозяйственной де-ятельности предприятия. – На улицах города трудились около 350 заводчан. Технику и инвентарь предоставила ад-министрация округа, а для погрузки и вывоза собранного на заводе мусора ис-пользовалась спецтехника предприятия «ВМЗ-Комфорт» и автотранспортного цеха ВМЗ. 

 ЦИФРА

�� тоıı İķсоĴа работники ВМЗ собрали Ľтой весной 
только на территории завода�

 ЧУСОВСКОЙ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД

Ǎуǲора вǲе менȸȴе
Все подразделения ЧМЗ в конце апре-ля вышли на субботник, чтобы привести в порядок закрепленный за каждым це-хом участок. «Наш ферросплавный цех к уборке своей территории готов! – гово-рит Александр Староватов, старший ма-стер электрометаллургического участ-ка. – Я сам всю жизнь участвую в суб-ботниках: сначала в школе, потом в институте, сейчас на заводе. Убирать, особенно после зимы, нужно».

Кроме уборки территории завода со-трудники предприятия добровольно бе-рут на себя обязанность помочь горо-ду: наводят порядок в сквере Металлур-гов, у памятных мест города, например около мемориала воинам, погибшим на фронтах Великой Отечественной вой-

ны, а также на улицах Челюскинцев, Французской, Трудовой и других, рас-положенных около завода. «На ЧМЗ за-метно чище, чем в городе, у нас следят за чистотой, – признается Евгений Гос-теев, слесарь-ремонтник цеха по сер-висному обслуживанию и ремонту обо-рудования. – Почему бы не помочь дру-гим? Я рад помочь и своему городу. По-стоянно участвую в субботниках».
Однако убрать все, что накопилось за зиму, за один день невозможно. Так что подразделения завода и специали-зированные службы ЧМЗ поддержива-ют чис тоту на территории круглый год. «Площадь, которую мы убираем ежегод-но, не меняется, – рассказывает Станис-лав Кернер, ведущий специалист по об-щим вопросам ЧМЗ. – А вот мусора ста-новится заметно меньше, потому что с каждым годом все более эффективной становится регулярная работа по наве-дению порядка».

 АЛЬМЕТЬЕВСКИЙ 
ТРУБНЫЙ ЗАВОД

Подмели и покраǲили
В субботнике приняли участие около 300 сотрудников АТЗ, а возглавил его управляющий директор завода Алек-сандр Токарев. Альметьевские метал-лурги прибирались на территории заво-да и прилегающей местности. За один день активисты ликвидировали сухо-стой и прошлогоднюю листву, вывезли семь машин мусора, обновили краску на пяти с лишним километрах бордю-ров и ограждений. Кроме того, метал-лурги прибрались в подшефном мик-рорайоне. Здесь они также красили 

бордюры и ограждения, обновляли ска-мейки и белили деревья.
«Субботник всегда напоминает мне детство, школу, пионерское прошлое: мы вместе с одноклассниками выходи-ли прибираться, проводили время, обща-лись. Это полезная и нужная традиция, которая не только делает окружающий мир лучше, но и сближает людей», – гово-рит Оксана Чубарова, методист учебного центра. «Субботник показывает, как мы можем сообща решать задачи. То, с чем не под силу справиться одному, по пле-чу всей команде. А после работы приятно поглядеть на результат своего труда, на масштаб, который мы вместе осилили», – добавляет Ильдар Хамидуллин, мастер энергоцеха.

 ЗАВОД 
«ТРУБОДЕТАЛЬ»

ПолтыǲȻȳи активныǶ
Субботники на «Трубодетали» нача-лись, как только сошел снег: заводча-не навели порядок на территории во-круг цехов. А с 11 апреля работники предприятия ежедневно выходят на уборку центральной улицы Новосине-глазовского – Челябинской, чистят от прошлогодней листвы и травы бульвар вдоль улицы, подрезают ветви кустар-ника.

– Давно, еще в бытность нашего про-славленного директора Владислава Са-муиловича Толстых, построили вот эти пятиэтажки на Челябинской, а здесь был пустырь, по которому проходила теплотрасса, – рассказывает экономист Альбина Кочедыкова. – И тогда же за-водчане посадили аллею тополей, по-строили дорожки из железобетонных блоков – получилась защитная зеленая полоса вдоль дороги. С тех пор каждый 

год по весне сотрудники предприятия прибираются на этой аллее.
– Только раньше у завода был ЖЭК, который проводил и обрезку, и побел-ку деревьев, и траву скашивал, а те-перь этот сквер ничей, администрация Советского района его не обслужива-ет, – добавляет машинист крана Елена Плотникова. – Поэтому, конечно, рабо-ты очень много: кроме бытового мусо-ра, который местные жители кидают в кусты, потому что нет урн, приходит-ся выгребать прошлогоднюю траву. Но субботник есть субботник, мы привык-ли наводить чистоту в родном поселке, потому что любим его, хотим, чтобы он был краше.

Как сообщил начальник отдела по административно-хозяйственной дея-тельности завода Виталий Дисунов, суб-ботники продлятся до конца апреля. В них примут участие около 500 человек, в том числе топ-менеджеры предприя-тия. К настоящему времени на свалку ушло уже 17 десятитонных машин с му-сором.

 БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ 
АРМАТУРНЫЙ ЗАВОД

ǒуǢǢотники по пȻтниȲам
Каждую пятницу с 5 по 26 апреля ра-ботники БАЗ участвовали в санитар-ной очистке и благоустройстве терри-торий, закрепленных за подразделени-ями. Вооружившись метлами, лопатами и граб лями, заводчане убирали листья, ветки и другой мусор, оставшийся по-сле долгой зимы, белили бордюры. Кро-ме того, сотрудники отдела по строи-тельству зданий и сооружений покраси-ли бордюры и ограждения у городского пруда, а также постамент памятника ос-нователю предприятия Матвею Мясни-

кову, который занял почетное место на площади перед заводом. 
– Чистота – залог здоровья! А весна – са-мое время для уборки заводской терри-тории. На работе мы проводим большую часть времени, поэтому должны поддер-живать вокруг себя чистоту и порядок. Кроме того, совместный труд сплачива-ет людей. Считаю, что каждый работник предприятия должен внести свой вклад в общее дело, – говорит специалист учебно-го центра Елена Журавлева. 

 КСТАТИ
Благовещенский арматурный завод 
объявил конкурс на самое оригинальное фото с субботника. Имена победителей 
объявят в мае.

Материалы подготовили Сергей Дмитриев Александр Загребин, Светлана Кулагина, Юлия Ларионова, Юрий Софонов, Максим Куликов, Валерий Покумейко

Выкса

Благовещенск

Челябинск

  ЦИФРА

Â��� ħеĮтаĴов приберут 
заводķане на субботниках�

 ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Первый субботник состоялся 12 апреля 
1919 года: сотрудники одного из депо Мос-ковско-Казанской железной дороги вышли на работу в выходной день, чтобы отремон-тировать три паровоза. Большого размаха движение достигло уже в 1920-е годы,  
а практика проведения субботников,  
под которыми подразумевался бесплатный труд по месту основной работы, сохраня-
лась до 1990-х. Сегодня под субботником понимается уборка территории, в которой люди участвуют в свободное время.

Задать вопрос любой сотрудник ОМК может на корпоративном порта-
ле (раздел «Вопрос руководству»). Обращения регистрируются в системе 
«Омнитрекер». Сообщения о статусе подготовки ответа, а в дальнейшем 
и сам ответ отправляются задавшему вопрос человеку на корпоратив-
ную рабочую почту. Система также дает возможность оценить поступив-
ший ответ. Вопросы, которые не носят частного характера и могут быть 
интересны разным сотрудникам, публикуются на портале и в газете.

ǅобро 
верǮулоǲь 
ǥобром
Ćительница āлаговеĹенского 
района прислала в редакциľ 
письĬо
 в котороĬ рассказала
о круговороте хороĸих поступков 
в Ĭире

 Новый «транспорт» для ребенка © АРХИВ ОМК
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ФОТОКОНКУРС

АНОНС

КǮига
ǘиǮгиз ǁйтматов�
¡ǉ ǥольше века
ǥлитǲя ǥеǮь��
Рекомендует
Надежда Горшенина,
главный редактор газеты 
«Чусовской металлург»

От маленького полустанка в казахских сте-
пях близ Байконура сюжет переносит нас 

на межгалактические орбиты планеты Лесная 
Грудь – вслед за космонавтами советско-амери-
канской станции. Буранный Едигей, главный 
герой романа, совершает печальный путь к ста-
ринному кладбищу Ана-Бейит (Материнский 
приют), чтобы с почестями похоронить своего 
друга Казангапа. И этот день уносит его и чита-

телей то вглубь веков, то в события послевоен-
ных лет. 

Особенность романа – удивительные леген-
ды. Одни повествуют о манкуртах – людях, кото-
рых лишило памяти племя жестоких жуаньжуа-
нов, превратив в рабов без рода и племени, дру-
гие – о белом облаке Чингисхана, которое сопро-
вождало его в великом походе, но растаяло, ужас-
нувшись попранию законов материнства. Все со-
единяется в жизни и во Вселенной, как на одино-
ком полустанке, через который идут и идут поез-
да с востока на запад и с запада на восток. Здесь, 
как и на тысячах подобных полустанков, живут, 
любят, страдают, умирают герои – простые лю-
ди, которых объединяет человечность. 

Роман написан почти 40 лет назад, но не поте-
рял свежести, актуальности. Перечитывая произ-
ведение сегодня, по-новому понимаешь его океан-
скую глубину, неисчерпаемость и современность.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

АФИША    İаĭ

ǃыкǲа
День Победы

9 мая – праздничные меропри-
ятия.

Выставки в музее истории ВМЗ
«Взгляд через объектив». Фото-

графии Константина Момотова.
«Кукла: от обряда до игры». Кук-

лы и игрушки XIX–XXI веков.
«Пьяный лес». Работы художни-

ка Юрия Шустова. С 14 мая.

Спектакли 
18 мая, 13:00 – «Буратино». ДК 

имени Лепсе.
18 мая, 18:00 – «Солдатики». ДК 

имени Лепсе.
18 мая, 22:00 – «Все началось со 

шторки для душа». Музей истории 
ВМЗ.

Мастер-классы в музее истории 
ВМЗ

12 мая – «Сестрички из бумаги».

«Майский нон-стоп»
9–12 мая – выходные на базе от-

дыха «Металлург».

ǘуǲовой
День Победы

8 мая – квест-игра «Путь Побе-
ды» в Молодежном центре (11:00), 
акция «Георгиевская лента» у па-
мятника Уральскому танковому 
корпусу (16:00), концерт на пло-
щади у СОК «Чусовской» (18:00).

9 мая – шествие «Бессмертного 
полка» по улице Мира (10:00), па-
рад (10:30), акция «Огни памяти» 
у Вечного огня (11:00), панихида 
у братской могилы (12:00), празд-
ник Победы на улице мира (18:00).

Культурные события
11 мая, 14:00 – туристическая 

акция «Прошагай город». Моло-
дежный центр.

12 мая, 16:00 – концерт кол-
лектива Mix-Dances. КДЦ.

14 мая, 18:00 – спектакль «Моя 
теща». КДЦ. 

Спортивные события
9 мая, 6:00 – веломарафон.
9 мая, 7:00 – легкоатлетиче-

ский пробег «Лысьва – Чусовой». 
11–12 мая, 10:00 – первенство 

КДЮСШ «Ермак» по волейболу. 
СОК «Чусовской».

17 мая, 18:00 – соревнования 
района по перетягиванию кана-
та. Дом спорта «Металлург». 

Выставка в КДЦ
«Единство жизни и природы». 

Живопись и скульптура. 

ǁльметьевǲк
День Победы

9 мая – возложение цветов к Ме-
мориалу павшим воинам (7:00), 
парад на площади Ленина (10:00), 
концертная программа (12:00), 
шествие «Бессмертного полка» 
(15:00), концерт у ДК «Нефтьче» 
(19:00), фейерверк (22:00). 

ǂлаговеȵеǮǲк
День Победы

9 мая – праздничные меропри-
ятия.

Культурные события
10 и 23 мая, 19:00 – спектакль 

«Моя теща». Театр «Нур» (Уфа).
11 мая, 18:00 – балет «Лебеди-

ное озеро». Театр оперы и бале-
та (Уфа).

ǘелябиǮǲк
День Победы
в Новосинеглазовском

9 мая – шествие (8:45), концерт 
и полевая кухня у Мемориала пав-
шим воинам (9:00).

День Победы в Челябинске
9 мая – парад на площади Ре-

волюции (12:00), шествие «Бес-
смертного полка» (13:00), концерт 
с участием Льва Лещенко и Елены 
Ваенги на набережной реки Ми-
асс (19:00), концерт в парке имени 
Гагарина (12:00–19:00), концерт 
участников конкурса «Марафон 
талантов» на площади Ярославско-
го (20:00), фейерверк (22:00).

10 мая, 12:00 – концерт «Играй, 
гармонь победная». ДК железно-
дорожников. 

Спектакли в театре драмы 
10 мая, 18:30 – «Простые исто-

рии». 
11 мая, 18:00 – «Шинель».
12 мая, 18:00 – «Бешеные день-

ги».
14 мая, 18:30 – «Леди на день».
15 мая, 18:30 – «Старший сын».
16 мая, 18:00 – «Хаос».

Спектакли в театре оперы
и балета 

10 мая, 18:30 – «Сильва». 
11 мая, 17:00 – «Убийца».

Спектакли в театре «Манекен»
11 мая, 18:00 – «Тайный жар». 
12 мая, 18:00 – «Безумный день 

Труффальдино».
15 мая, 18:00 – «Старший сын».
16 мая, 18:00 – «Доктор филосо-

фии».

Спектакли в Молодежном театре
14 мая, 18:00 – «Идиот».

Спектакли в Камерном театре 
10 мая, 18:00 – «Generation «П».
11 мая, 18:00 – «Игроки».
16 мая, 18:00 – «Не уходи».

Спектакли в Новом
художественном театре

14 мая, 18:00 – «Саня, Ваня, с 
ними Римас».

ĎаĮ ħоĴоĨа ĒĐĎ
отİеĻаłт Ĉеıŀ ēоĥеĨĿ�
ǘитайте в следуȺȵем  номере газеты.
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ǉзпоǥ ǲǮега к ǲолǮȲу
čа лесной полянке в окрестностях Чусового пробились первые весенние цветы� 
ďодснеĦники �так называľт лľбые первоцветы
 распускаľĹиеся после таяния снега� 
обнаруĦил и запеķатлел Андрей Арасланов
 ведуĹий специалист по обеспеķениľ 
ĦелезнодороĦных перевозок ЧМЗ�

Ćıиİаıие� ıовĿĭ ĮоıĮķĴс½
Нынешний фотоконкурс газеты «Территория 

ОМК» завершается. В скором времени мы под-
ведем его итоги и объявим победителей. Следи-
те за публикациями в этой рубрике!

Между тем стартует новый конкурс имени 
Сергея Суркина. На этот раз он объединит не-
сколько ресурсов компании: газету, корпора-
тивный портал и социальные сети. Вы може-
те размещать свои снимки в разделе «Фото-
конкурс» на портале, а также публиковать их 
в Instagram c хештегом #Суркин. В каждом вы-
пуске газеты будет появляться лучшая фотогра-
фия недели. Кроме того, каждый месяц редкол-
легия конкурса будет отбирать наиболее удач-

ные снимки для участия в выставке «Стальная 
камера».

Названия номинаций конкурса соответствуют 
корпоративным ценностям ОМК. Для примера 
организаторы отобрали 23 фотографии, каждая 
из которых отображает одну из ценностей ком-
пании. Увидеть их также можно на корпоратив-
ном портале. Какой именно сюжет вы предложи-
те для отображения той или иной ценности и ка-
кой художественный прием выберете для реали-
зации задумки – остается на ваше усмотрение.

Удачи! Ждем ваших снимков. А пока продол-
жаем публиковать последние фото завершаю-
щегося конкурса.


